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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА,
ОЛЕГ МАКАРОВ

Международное энергетиче-
ское агентство и Goldman Sachs 
ожидают роста цен на нефть. 
Опрошенные РБК эксперты 
менее оптимистичны, но так-
же считают, что самые низкие 
цены на нефть остались позади

Международное энергетическое 
агентство (МЭА) и Goldman Sachs 
опубликовали доклады о текущем 
состоянии рынка нефти и его бли-
жайших перспективах. Аналити-
ки МЭА и  инвестбанка пришли 
к похожему выводу: сокращение 
добычи не только остановило па-
дение цены на нефть, но и будет 
способствовать росту в ближай-
шее время. Будет ли рост устой-
чивым, во многом зависит от до-
говоренности между странами 
ОПЕК и  другими крупнейшими 
производителями нефти о замо-
розке добычи на уровне января.

ДНО ПРОЙДЕНО

Мировые цены на  нефть могут 
увидеть свет в  конце «длинно-
го темного тоннеля», говорится 
в  ежемесячном докладе МЭА. 
Эксперты агентства напоми-
нают, что  цена Brent выросла 
с $28,5 за баррель в середине ян-
варя до  $39,8 на  момент подго-
товки доклада (в пятницу на бир-
же ICE Brent торговалась по $40,4).

Среди факторов, которые под-
держивают нефтяные цены, МЭА 
называет снижение добычи в Ни-
герии, Ираке и ОАЭ и недавнее ос-
лабление доллара. Добыча нефти 
ОПЕК в феврале упала на 90 тыс. 
барр., до 32,61 млн барр. в день. 
Впрочем, это было компенсиро-
вано ростом производства нефти 
в Иране на 220 тыс. барр. в день: 
добыча в  этой стране достиг-
ла четырехлетнего максимума — 
3,22 млн барр. в день (но экспор-
тирует Иран только 1,4 млн барр.).

16 февраля Россия, Саудовская 
Аравия, Венесуэла и Катар догово-
рились заморозить добычу нефти 
на уровне января, если к соглаше-
нию присоединятся другие крупные 
экспортеры. По мнению экспертов 
МЭА, реализация этой договорен-

ности вряд ли окажет существенное 
влияние на рынок и цены в первой 
половине 2016 года: «Мы не  мо-
жем знать, как все вый дет на са-
мом деле. В любом случае мало-
вероятно, что соглашение окажет 
влияние на баланс спроса и пред-
ложения по существу в первой по-
ловине 2016 года».

Баланс спроса и  предложения 
может начать восстанавливаться 
в случае сокращения объемов до-
бычи нефти в США и других не вхо-
дящих в ОПЕК странах, сообщает 
Bloomberg со ссылкой на исследова-
ние аналитиков Goldman Sachs. Со-
гласно прогнозу экспертов, во вто-
ром квартале 2016 года стоимость 

барреля нефти марки WTI будет ко-
лебаться от $25 до $45 (против $20–
40 в первом квартале), а во втором 
полугодии вырастет до $40 за бар-
рель. В пятницу баррель WTI стоил 
$38,7, тогда как месяцем ранее цена 
опускалась до $26.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.03.2016) $379,0 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
11.03.2016) 845,59 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
11.03.2016, 20.00 МСК) $40,40 ЗА БАРРЕЛЬ
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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 12.03.2016) 

ФОТО: Алена Кондюрина для РБК

Тимур Бекмамбетов,
режиссер и кинопродюсер

«Деньги сами 
ищут, куда 
вложиться»
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ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА,
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Через четыре месяца расследо-
вания власти США объявили, 
что смерть бывшего советника 
президента Михаила Лесина 
наступила не от сердечного 
приступа. Причина — трав-
ма от удара тупым предме-
том. Как она была получена, 
не уточняется.

Причиной смерти бывшего ми-
нистра печати России и экс-главы 
холдинга «Газпром-Медиа» Миха-
ила Лесина стала «травма головы 
от удара тупым предметом» (blunt 
force trauma; такая травма может 
быть получена в результате как 
удара, так и падения), говорится 
в заявлении офиса судмедэкспер-
та по округу Колумбия и полиции 
Вашингтона. Лесин также получил 
травмы шеи, туловища и верхних 
и нижних конечностей. Характер 
смерти (была ли это естественная 
или насильственная смерть, само-
убийство или несчастный случай) 
не  установлен, подчеркивается 
в заявлении.

Полиция выясняет обстоятель-
ства и не исключает, что на Лесина 
было совершено нападение, сооб-
щает Reuters со ссылкой на источ-
ник в правоохранительных органах 
США. Собеседник агентства расска-
зал, что власти по-прежнему пыта-
ются установить возможные моти-
вы для нападения и что у следствия 
нет подозреваемых. Агентство 
со ссылкой на источник в право-
охранительных органах США сооб-
щило также, что полиция Вашинг-
тона может переквалифицировать 
дело на статью об убийстве.

СЛЕДСТВИЕ

Загадки 
смерти 
Михаила 
Лесина

НЕФТЬ Цены на нефть прошли дно

Ниже не будет
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Спекулянты увидели первый рост цен на нефть (на фото советские нефтяники радуются первому фонтану 
на месторождении Харбижин, 1971 год)

Окончание на с. 14

Россияне ищут подарки подешевле с. 12

«Завтра хоть потоп, но сегодня надо отпраздновать» с. 12

На мужчин тратят меньше, чем на женщин с. 13

ТЕМА ДНЯ | Как бизнес заработал на праздниках

Тимур Бекмамбетов,

«Деньги сами 

вложиться»



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
Главный редактор:
Максим Павлович Солюс
Заместители главного редактора:
Петр Мироненко, Юлия Ярош
Выпуск: Дмитрий Иванов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Олеся Волкова,  
Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Шеф-редактор проектов РБК:  
Елизавета Осетинская
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Роман Баданин
Заместители главного редактора:  
Ирина Малкова, Надежда Иваницкая,  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Заместители главного редактора:  
Анфиса Воронина, Алексей Яблоков
Арт-директор: Ирина Борисова
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Елена Тофанюк
Индустрия и энергоресурсы:  
Максим Товкайло
Информация: Игорь Терентьев
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Елена Мязина

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь:  
Александр Артемьев
Мнения: Николай Гришин
Потребительский рынок:  
Ксения Шамакина
Свой бизнес: Владислав Серегин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Генеральный директор: Екатерина Сон

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 0518
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2016

2 | ПОЛИТИКА | СЛЕДСТВИЕ

Что стало известно об обстоятельствах смерти бывшего министра 

Загадки смерти 
Михаила Лесина

Полицейские, первыми осма-
тривавшие номер в  отеле после 
обнаружения тела Лесина, не об-
наружили никаких разрушений 
или других свидетельств в пользу 
версии об убийстве.

Некоторые травмы, обнаружен-
ные на теле скончавшегося, были 
получены им до возвращения в 
номер в отеле Dupont Circle Hotel 
в Вашингтоне, где затем нашли 
тело, сообщает газета The New York 
Times со ссылкой на источник. Га-
зета отмечает, что власти, хотя и не 
говорят о совершенном преступле-
нии, «определенно больше не счи-
тают», что смерть Лесина была вы-
звана естественными причинами.

Друг Лесина, гендиректор груп-
пы Vi Сергей Васильев в интервью 
«Коммерсанту» рассказал, что у 
Лесина в Вашингтоне произошел 
срыв, «связанный с алкоголем», 
а на вопрос о травмах на теле Ле-
сина ответил, что у того и раньше 
«были сбои», когда он невольно на-
носил себе сильные травмы (под-
робнее см. справку).

В пятницу источники телекана-
ла «Дождь» рассказывали, что Ле-
син мог стать жертвой бытового 
преступления, получив смертель-
ные травмы в драке.

СМЕРТЬ В ОТЕЛЕ

По данным Национальной ассо-
циации медэкспертов США, 90% 
расследований, связанных с при-
чиной смерти, должны завершать-

ся в течение 90 дней. Срок может 
увеличиться, если при выяснении 
причины смерти специалисты 
сталкиваются с трудностями. Рас-
следование смерти Лесина велось 
более четырех месяцев. Всего не-
сколько дней назад, 9 марта, телека-
нал ABC7 со ссылкой на заявление 
офиса судмедэкспертов сообщил, 
что эксперты округа Колумбия 
затруднились назвать причину 
смерти экс-главы «Газпром-Медиа» 
Михаила Лесина и что медики про-
должат выяснять, почему он умер.

О смерти Лесина стало извест-
но 6 ноября 2015 года. Его тело 
было обнаружено в номере Dupont 
Circle Hotel в Вашингтоне. Позже 
телеканал ABC News уточнял, что 
это произошло еще утром 5 ноя-
бря. Информацию подтвердили и 
в российском посольстве. Там по-
яснили, что тело Лесина обнаружи-
ла горничная. Тогда сообщалось, 
что, по предварительным данным, 
признаков насильственной смерти 
не было отмечено. Бывшего совет-
ника президента РФ похоронили 
в Лос-Анджелесе.

Американские власти долго 
официально не комментирова-
ли смерть Михаила Лесина. «РИА 
Новости» со ссылкой на родствен-
ников   экс-министра писало о том, 
что он умер от сердечного при-
ступа. Однако официально друзья 
и  родственники Лесина не ком-
ментировали его смерть.

За последние месяцы в СМИ 
обсуждались разные версии при-
чины смерти Лесина. Американ-
ские и российские СМИ отдельно 

отмечали странность того фак-
та, что экс-министр остановился 
в недорогом отеле Вашингтона, с 
номерами по $240 за ночь. Кроме 
того, как писала «Радио Свобода», 
он был найден без документов.

Один из знакомых Лесина гово-
рил в декабре РБК, что расследова-
ние вел криминальный отдел по-
лиции Вашингтона. Однако, по его 
словам, это было связано не с на-
сильственным характером смерти 
экс-министра, а с тем, что, по дан-
ным полиции, вместе с Лесиным 
в номере отеля находились дру-
гие люди. Причиной смерти источ-
ник называл слабое сердце Лесина 
и передозировку алкоголя.

ЗАГАДОЧНАЯ СПРАВКА

В субботу в истории Лесина поя-
вилась еще одна странная подроб-
ность. Основатель Фонда борьбы 
с коррупцией Алексей Навальный 
объявил, что паспорт умершего 
был использован спустя 40 дней 
после его смерти, 15 декабря 
2015 года. Навальный отмечал, что 
об этом свидетельствует справка о 
пересечении иностранным граж-
данином границы США, которая 
была получена на сайте базы аме-
риканской пограничной службы. 
Основатель ФБК опубликовал скан 
загранпаспорта, который, как он 
утверждает, принадлежал Лесину. 
Вдова бывшего министра при этом 
утверждала, что паспорт с момента 
его смерти находится у нее.

Утром в воскресенье американ-
ские власти объяснили, почему 

отметка о выезде Лесина из США 
появилась в документах Службы 
таможенной и пограничной охра-
ны. По словам представителя Бюро 
таможенного и пограничного кон-
троля США (CBP) Майкла Фрила, 
запись в базе данных была сделана 
для того, чтобы закрыть неимми-
грационную визу усопшего. «Эта 
запись не свидетельствует о реаль-
ном отъезде из США на коммерче-
ском или частном самолете», — от-
метил он.

Размещенная на сайте по-
гранслужбы США форма I-94 со-
держит данные о прилетах ино-
странных граждан в США и их 
отлетах с американской терри-
тории за последние пять лет. По-
следние несколько лет иммигра-
ционные формы I-94 заполняются 
авиакомпаниями с помощью элек-
тронной системы, иногда они за-
бывают обновлять данные о пас-
сажирах, не воспользовавшихся 
билетом: Национальная ассоци-
ация международного образова-
ния США публиковала специаль-
ную памятку для иностранцев, 
столкнувшихся с этой проблемой.

«Как и данные о прилетах, дан-
ные об отлетах пассажиров предо-
ставляются в систему морскими и 
авиаперевозчиками через элек-
тронные пассажирские манифесты 
(документы, содержащие полный 
перечень лиц, которые предъяв-
ляются органам погранслужбы). 
Если авиакомпания не измени-
ла манифест и не удалила инфор-
мацию о пассажирах, которые не 
воспользовались билетом, данные 
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По данным Reuters, полиция США продолжает выяснять обстоятельства смерти Михаила Лесина и не исключает, что на него было совершено нападение
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будут свидетельствовать об отле-
те гражданина, что отобразится в 
истории перелетов», — говорится 
в памятке.

ОТМЫВАНИЕ И КОРРУПЦИЯ

В 2014 году американский сенатор 
Роджер Уикер обращался к генпро-
курору США с просьбой провести 
расследование в отношении Миха-
ила Лесина, которого подозревали 
в нарушении законодательства 
о борьбе с коррупцией и в отмы-

вании денег с использованием 
офшорной компании. Сенатор 
утверждал, что, будучи чиновни-
ком, Лесин приобрел в Европе ак-
тивы, включая недвижимость, на  
миллионы долларов. Кроме того, 
Уикер отмечал, что Михаил Лесин 
перевез свою семью в США, купив в 
Лос-Анджелесе несколько объектов 
недвижимости стоимостью более 
$28 млн. Издание The Daily Beast 
писало в январе, что ФБР и Минюст 
США внимательно следили за де-
ятельностью Лесина, у которого к 

тому же были дома в Калифорнии. 
И что он мог договориться о сделке 
с американскими властями, чтобы 
те прекратили расследование в от-
ношении него в обмен на инфор-
мацию о российских чиновниках 
и бизнесменах. Следовательно, 
Лесина могли убить, чтобы пре-
дотвратить эту сделку.

Бывший министр, бизнесмен и 
руководитель крупнейших меди-
ахолдингов страны, Лесин боль-
ше 20 лет был одной из ключевых 
фигур на российском медиарын-

ке. В 1997 году он стал первым за-
местителем главы ВГТРК, в 1999–
2004 годах занимал пост министра 
по делам печати, телерадиовеща-
ния и средств массовых коммуни-
каций. В течение пяти лет (с 2004 
по 2009 год) Лесин работал в каче-
стве советника президента России, 
а с 2013 года по январь 2015 года 
занимал пост председателя прав-
ления холдинга «Газпром-Медиа». 
В 2015 году он покинул свой пост.

В «Газпром-Медиа» уход Леси-
на в отставку объясняли семей-

ными обстоятельствами. Вместо 
него пост главы холдинга занял 
Дмитрий Чернышенко. Источни-
ки из окружения Лесина в разго-
воре с «Ведомостями» отмечали, 
что он мог покинуть свой пост из-
за разногласий с руководством фе-
деральных телеканалов. По словам 
источников издания, руководите-
ли телеканалов пожаловались на 
Лесина владельцу Национальной 
медиа группы (НМГ) Юрию Ко-
вальчуку, а тот — президенту Рос-
сии Владимиру Путину. 

Что рассказал гендиректор группы Vi Сергей Васильев о смерти Михаила Лесина

В пятницу вечером «Коммер-
сантъ» опубликовал интервью с 
Сергеем Васильевым — гендирек-
тором группы Vi (ранее — «Видео 
Интернешнл»), одним из основа-
телей которой был Михаил Лесин. 
Васильев был близким другом Ле-
сина. В интервью он рассказал о 
последних месяцах жизни Лесина 
и обстоятельствах его смерти.

Зачем Лесин приехал 
в Вашингтон
«В Вашингтон его позвал Петр 
Авен. Они хотели там повидать-
ся, а Петр там получал премию 
Wilson Center за развитие рос-
сийско-американских отношений. 
Но, к сожалению, не встретились».

Про состояние здоровья
«У него лет пять назад была 
страшная травма — двойной ком-
прессионный перелом позвоноч-
ника, до этого тоже были тяжелые 
травмы спины, ног. Ему тяжело 
было час на машине проехать. 
Он решился на сложную опера-
цию с не очень предсказуемым 
результатом. Делал ее в Швейца-
рии, вроде все прошло хорошо. 
Потом начались осложнения, 
стафилококк. Последовали, уже 
и не помню точно, семь-восемь 
сложнейших операций, ему выре-
зали половину спины. Он состоял 
практически из железа. Жуткие 
боли, которые продолжались 
много месяцев».

О месте смерти
«У Миши были срывы, связанные 
с алкоголем. Это произошло и 
там. С ним были его старые дру-
зья, я их знаю, они давно живут 
в Америке. Они пытались его 
остановить, тогда он ночью ушел 
из гостиницы, где они рядом 
жили, подобное и раньше бы-
вало, заселился, как я понимаю, 
в первую попавшуюся, где все 
и произошло».

Об обстоятельствах смерти
«Информация такая. Он в ночь 
с понедельника на вторник за-
селился в Dupont, был нетрезв, 
утром сходил в магазин, вер-
нулся со спиртным. Дальше, нам 

удалось узнать, произошла очень 
странная история. Вроде как 
в среду вечером к нему зашел 
сотрудник службы безопасно-
сти отеля с целью «навестить 
постояльца, который не выхо-
дил из номера». Он обнаружил 
Михаила на полу, спящего, в 
нетрезвом состоянии, попытался 
переложить его на кровать, тот 
сопротивлялся, и сотрудник без-
опасности ушел, чтобы «оставить 
постояльца в покое». Как такое 
возможно, почему он не вызвал 
врачей, полицию, кого угодно, 
я не понимаю. А на следующее 
утро Михаила нашли уборщицы 
номера на том же месте, но уже 
без признаков жизни».

О травмах
«Могу только сказать, что когда 
у Миши раньше были сбои, то 
были случаи, когда он падал, 
наносил себе невольно трав-
мы, в том числе и достаточно 
тяжелые. И я никогда не хотел 
бы об этом говорить, но все 
равно о таких случаях извест-
но. Но, повторяю, надо ждать 
расследования».

О «программе защиты 
свидетелей»
«Это идиотизм. Родствен-
ники, друзья, я сам был на 
прощании и похоронах. Мы 
все до сих пор не можем опом-
ниться».



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
4 | ЭКОНОМИКА | ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Как принимали решение о запрете спорного препарата

Проверка на мельдоний
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Российские власти назвали 
«странным» решение WADA 
признать мельдоний допин-
гом. На использование препа-
рата в спорте первыми обра-
тили внимание американцы, 
но без работ в России и Гер-
мании запрета не было бы, 
выяснил РБК.

После того как российские спор-
тсмены были уличены в употре-
блении запрещенного с начала 
этого года мельдония, российские 
официальные лица выступили с 
заявлениями, в которых подвергли 
сомнению обоснованность запре-
та препарата Всемирной антидо-
пинговой организацией (WADA). 
В четверг в интервью РЕН ТВ ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров заявил, что Россия 
ждет от WADA соответствующих 
разъяснений, назвав запрет мель-
дония «очень странным, по мне-
нию экспертов, решением». «Мо-
жет быть, у руководства WADA 
были веские причины [включить 
мельдоний в список запрещенных 
препаратов], которые ни нам, ни 
научному сообществу, ни эксперт-
ному сообществу неизвестны. Но 
тогда эти причины нужно изло-
жить», — заявил Лавров.

АМЕРИКАНСКИЙ СЛЕД

WADA внесла мельдоний в спи-
сок допинг-препаратов в конце 
сентября прошлого года. Реше-
ние вступило в силу с 1 января. До 
этого в течение года мельдоний 
находился в списке мониторин-
га антидопингового агентства. В 
пресс-релизе по поводу призна-
ния теннисистки Марии Шарапо-
вой в многолетнем использовании 
мельдония указывается, что это 
вещество включено в список «из-
за доказательств использования 
его атлетами с намерением улуч-
шить результаты». Положительная 
проба была взята у Шараповой на 
турнире Australian Open в конце 
января. Помимо нее тест дал по-
ложительный результат еще у де-
вяти российских спортсменов. «По 
состоянию на 7 марта у нас было 
60 положительных результатов», — 
заявил официальный представи-
тель WADA Бен Николс.

На просьбу РБК прокоммен-
тировать включение препара-
та в список представитель WADA 
не ответил, сославшись на то, что 
вся информация представлена на 
официальном сайте агентства.

Мельдоний (другое название — 
милдронат) был разработан в 1970-
х годах Институтом органическо-
го синтеза АН Латвийской ССР и 
первоначально использовался как 
средство для контроля роста рас-
тений и стимулирования роста 
животных и домашней птицы. В 
2000-е после клинических испыта-
ний он был признан эффективным 
для профилактики ишемической 

болезни сердца, улучшения моз-
гового кровообращения, а также 
стал использоваться для лечения 
абстинентного синдрома при ал-
коголизме. Препарат сертифици-
рован только в странах бывшего 
СССР, где находится в свободной 
продаже. По оценке одного из его 
создателей, латвийского фармако-
лога Ивара Калвиньша, его прини-
мают до двух миллионов человек, 
в том числе и атлеты. Он «защища-
ет спортсменов в случае перегруз-
ки, когда начинают гибнуть клетки 
сердца и клетки мышц», цитиро-
вал ученого ТАСС.

Одним из первых на употре-
бление мельдония спортсмена-
ми обратило внимание американ-
ское антидопинговое агентство 
USADA — еще за полгода до вклю-
чения препарата в мониторинго-
вый список WADA. «Действительно, 
в марте 2014 года мы получили кон-
фиденциальное сообщение об упо-
треблении спортсменами мельдо-
ния», — заявил РБК Райан Мэдден, 
пресс-секретарь USADA. Сообщать 
детали он отказался. По информа-
ции USA Today, весной того года не-
известный источник говорил о том, 
что спортсмены из Восточной Ев-
ропы используют мельдоний для 
улучшения результатов.

РОССИЙСКОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ

После включения мельдония в спи-
сок мониторинга WADA сертифи-
цированные лаборатории провели 
исследования распространенности 
его употребления в спорте и эф-
фектов, которые он оказывает на 
атлетов. Такие работы, в частно-
сти, были проведены в Германии, 
а также в России. Российское иссле-
дование проводил ФГУП «Антидо-
пинговый центр» — на тот момент 
одна из 32 лабораторий в мире, 
обладавших лицензией WADA на 

проведение анализов на допинг. 
Параллельно была начата работа 
и в Немецком институте спорта 
(DSHS) в Кёльне.

В российском исследовании 
«Использование мельдония (мил-
дроната) и эмоксипина (мекси-
дола) российскими атлетами: ис-
следование распространенности» 
(есть у РБК) было проанализирова-
но 4316 проб российских спортсме-
нов. В 724 из них (17%) были най-
дены следы мельдония. По видам 
спорта наибольший процент ис-
пользующих мельдоний пришелся 

на регби (53%), наименьший — на 
волейбол (4%). Среди легкоатлетов 
показатель составил 11%.

«Учитывая быстрое выведение 
препарата из организма (24 часа. — 
РБК) и его высокую концентрацию 
во взятых пробах, можно вывести, 
что мельдоний используется как 
фармакологическая поддержка 
российских атлетов», — пришли 
к выводу эксперты ФГУП «Анти-
допинговый центр» Тимофей Со-
болевский, Марина Дикунец и их 
тогдашний руководитель Григорий 
Родченков.

Штраф и дисквалификация

От 30 до 50 тыс. руб.
В думском комитете по фи-
зической культуре и спорту 
разработают законопроект о 
привлечении спортсменов к 
административной ответствен-
ности за употребление допинга. 
Минспорт это предложение под-
держал: по словам замминистра 
спорта Натальи Паршиковой, 
это будут штрафы в размере от 
30 до 50 тыс. руб. Аналогичные 
штрафы предлагается ввести за 

фальсификацию результатов до-
пинг-контроля, распространение 
допинг-препаратов и пособниче-
ство в распространении. Помимо 
штрафов в законопроекте пред-
усмотрена автоматическая дис-
квалификация любого сотрудни-
ка, вина которого будет доказана. 

Ответственность сегодня
Сейчас по закону предусмотре-
на ответственность только для 
тренера или врача за склоне-

ние к употреблению допинга. 
Ст. 6.18 КоАП «Нарушение уста-
новленных законодательством 
о физической культуре и спорте 
требований о предотвращении 
допинга в спорте и борьбе с 
ним» предусматривает ответ-
ственность в виде дисквали-
фикации от одного до двух лет. 
Если те же действия совершены 
в отношении несовершеннолет-
него спортсмена, то дисквали-
фицируют на срок до трех лет.

Исследования показали, что до внесения мельдония в список запрещенных препаратов его применяли 17% российских спортсменов.  
На фото: производство мельдония на фармацевтическом заводе в Риге
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Российское исследование подтвердило широкое 
использование мельдония в спорте, а немецкое — 
то, что его эффект сравним с тем, который 
дают уже включенные в допинговый список 
препараты

Исследование Антидопингово-
го центра проводилось с октября 
2014  года по февраль 2015 года. 
Результаты работы были пред-
ставлены на ежегодном семинаре 
Института анализа допинга име-
ни Манфреда Донике, входящего 
в структуру Немецкого института 
спорта в Кельне (DSHS).

Один из авторов российского 
исследования Марина Дикунец, 
занимающая должность и.о. ди-
ректора Антидопингового цен-
тра, подтвердила РБК подлин-
ность документа. «После того как 
WADA в 2014 году включила мил-
дронат в мониторинговый список, 
наша антидопинговая лаборато-
рия стала проводить скрининг на 
содержание следов этого препара-
та в пробах, которые приходили к 
нам. Статистика, которую получи-
ли мы на основании исследования 
нескольких тысяч образцов, сви-
детельствовала о том, что данный 
препарат действительно активно 
используется спортсменами»,  — 
говорит она.

Дикунец говорит, что у лабо-
ратории нет данных о фамилиях 
спортсменов, в пробах которых 
было зафиксировано наличие это-
го препарата. Образцы проб, взя-
тые в соревновательные и вне-
соревновательные дни в России, 
привозились в лабораторию пред-
ставителями российской нацио-

нальной антидопинговой ассоци-
ации — РУСАДА. «Национальность 
и фамилии спортсменов на про-
бах не указываются в соответ-
ствии с правилами»,  — сказала 
Дикунец.

АНАЛОГ ДОПИНГА

Российское исследование под-
твердило широкое использова-
ние мельдония в спорте, а немец-
кое — то, что его эффект сравним 
с тем, который дают уже включен-
ные в допинговый список препа-
раты. Исследование DSHS, как и 
российское, было закончено к фев-
ралю 2015 года и опубликовано в 
апреле, а в декабре вышло в печат-

ной версии журнала Drug Testing 
and Analysis.

Немецкие ученые пришли к 
выводу, что влияние мельдония 
на организм сопоставимо с вли-
янием препарата триметазидин, 
входящего в запрещенный спи-
сок WADA с начала 2014 года из-
за его свойств «модулятора сер-
дечного метаболизма». Ученые 
рекомендовали WADA запретить 
для спортсменов использование 
мельдония.

Один из авторов немецкого 
исследования Вильгельм Шенцер 
отказался отвечать на запрос РБК, 
сославшись на занятость. Но еще 
один из соавторов Ханс Гайер со-
общил РБК, что сейчас к публика-
ции готовится третье исследова-
ние: его провела группа экспертов 
во главе с Марком Стюартом, чле-
ном британского экспертного со-
общества BMJ, занимающегося ме-
дицинским консалтингом.

По словам авторов доклада 
DSHS, их исследование было ча-
стично спонсировано МВД Герма-
нии, частично — благотворитель-
ной организацией «Партнерство за 
чистые соревнования» (PCC). Эта 
организация была создана при 
поддержке американской USADA в 
2008 году для поддержки честного 
спорта. С 2008 года, по данным са-
мой организации, она выдала свы-
ше $11 млн на исследовательские 
проекты, из них $3,5 млн — только 
в 2014 году.

Осенью 2015 года глава PCC 
Майкл Перлмуттер приветствовал 
решение WADA включить мельдо-
ний в список запрещенных препа-
ратов, упоминая проект немецких 
ученых. «Это показывает эффек-
тивность наших методов спонси-
рования», — добавил Перлмуттер. 

Представитель USADA Мэдден от-
казался комментировать взаимо-
отношения между его ведомством 
и PCC, штаб-квартиры обеих ор-
ганизаций находятся в Колора-
до-Спрингс.  

При участии Анны Дерябиной

Без пробы

Уничтоженные пробы
Сейчас свое го антидопингового 
агентства в России нет. Дея-
тельность РУСАДА и московской 
антидопинговой лаборатории 
(ФГУП «Антидопинговый центр») 
была приостановлена с 9 ноя-
бря 2015 года решением WADA в 
связи с выявленными независи-
мой комиссией многочисленны-
ми нарушениями. Международ-
ные антидопинговые чиновники 
обвинили главу лаборатории 
Григорий Родченкова в уничто-
жении 1417 допинг-проб за три 
дня до проверки WADA и мани-
пуляциях с пробами для сокры-
тия фактов применения допинга 
российскими легкоатлетами.

Уехали в США
Родченков был немедленно 
отправлен в отставку, а уже 
16 ноября, по словам Марины 
Дикунец, уехал в США. Как 

позже заявил Виталий Мутко, 
Родченков и его заместитель 
Тимофей Соболевский перееха-
ли в Лос-Анджелес. «У меня нет 
данных, где находится сейчас 
Григорий Михайлович, — говорит 
Дикунец. — Я очень уважаю это-
го человека, но после него у Ан-
тидопингового центра осталось 
довольно тяжелое наследство. 
Мы сейчас не общаемся».

Британский мониторинг
Московская лаборатория сей-
час не берет проб на анализ и 
готовит документы на восста-
новление аккредитации WADA. 
Теоретически запрет может 
быть снят 9 мая 2016 года — че-
рез полгода после приостанов-
ки деятельности. После отстра-
нения РУСАДА от деятельности 
мониторингом в России зани-
мается антидопинговое агент-
ство Великобритании.
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Власти придумали, чем заменить таможенные льготы для Калининградской области

Налоги вместо пошлин
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Власти нашли способ продлить 
льготный режим для компа-
ний Калининградской особой 
экономической зоны, не нару-
шая правил ВТО. С 1 апреля эти 
компании будут платить НДС 
только за товары, не продан-
ные в России за полгода.

Первый вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков предлагает осво-
бодить от уплаты налога на добав-
ленную стоимость (НДС) компании, 
работающие в особой экономиче-
ской зоне Калининградской обла-
сти, после 1 апреля, когда действу-
ющие таможенные и налоговые 
льготы будут отменены. Обещание 
отменить льготы Россия дала при 
вступлении во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО), в эксклаве 
это получило известность как «Про-
блема-2016». Жуков, который пред-
ставляет в Думе Калининградскую 
область, внес в пятницу законопро-
ект, предлагающий заменить ухо-
дящие льготы по уплате НДС новы-
ми преференциями. На них смогут 
претендовать компании, работаю-
щие на общих налоговых режимах.

НОВЫЕ ЛЬГОТЫ

С 2006 года в рамках десятилетне-
го переходного периода калинин-
градские компании освобождены 
от уплаты таможенных пошлин, 
если ввозят на территорию Тамо-
женного союза товары, произве-
денные в ОЭЗ с использованием 
иностранных компонентов. Этот 
режим подходит к концу, но зако-
нопроект Жукова предполагает, что 
резиденты Калининградской ОЭЗ 
получат возможность не платить 
НДС в течение полугода с момен-
та выпуска товаров на территорию 
остальной России. Налог придется 
платить, только если какие-то това-
ры за эти полгода не будут реализо-
ваны, но позже уплаченные суммы 
можно будет предъявить к вычету.

Предложенное Жуковым реше-
ние не противоречит международ-
ным договорам России, сказано в 
пояснительной записке к законо-
проекту. «Правила ВТО не позволя-
ют продлить льготу, но позволяют 
компенсировать НДС», — пояснил 
Жуков РБК.

Законопроект подготовлен в це-
лях создания благоприятных усло-
вий для осуществления деятель-
ности в Калининградской ОЭЗ, 
сказано в пояснительной записке. 

Правительство идею полностью 
поддерживает, говорит источник 
в аппарате правительства. По сло-
вам собеседника РБК, ранее пору-
чение написать такой законопро-
ект Минфину давал вице-премьер 
Дмитрий Козак.

66 МЛРД РУБ. СУБСИДИЙ

Компенсации региону за отмену 
льгот федеральные власти обсуж-
дают с 2014 года, ежегодно в ре-
гионе проводит совещания пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
(последнее — в прошлом месяце). 
В  результате, в частности, было 
решено выплачивать местным 
предприятиям субсидии из феде-
рального бюджета, чтобы компен-
сировать утрату таможенных льгот. 

В федеральном бюджете 2016 года 
на это предусмотрено 66 млрд руб.

Кроме того, в феврале Дума по 
просьбе правительства ускоренно 
приняла закон, которым уменьши-
ла размер минимального капитала, 
необходимого предприятиям для 

регистрации в качестве резидентов 
ОЭЗ — со 150 млн до 50 млн руб. Это 
еще одна мера для компенсации по-
следствий отмены налоговых льгот 
для регионального бизнеса, гово-
рил представитель Минэкономраз-
вития в Думе. Регион намерен раз-
вивать туристическое направление, 
а 50 млн руб. — это примерная стои-
мость строительства небольшой го-
стиницы, пояснял чиновник.

Калининградская область — са-
мый западный регион России, экс-

клав, соединенный с Россией лишь 
морем и отделенный территория-
ми других государств. С 2009 года 
после серии массовых стихийных 
митингов, вызванных введением 
транспортного налога, Калинин-
град считается одним из самых 
протестных регионов России.

Законопроект Жукова — важ-
ный шаг в решении «проблемы 
1  апреля» для Калининградской 
области, считает президент «Ав-
тотор Холдинга» (собирает в Ка-
лининграде автомобили BMW, Kia, 
Hyundai) Валерий Драганов. Отме-
на с 1 апреля таможенных льгот для 
компаний — участников внешнеэ-
кономической деятельности Кали-
нинградской ОЭЗ приводит к удво-
ению налоговой нагрузки по НДС: 
при ввозе товара на таможенную 
территорию России и при его про-
даже на территории страны, отме-
тил собеседник РБК. Законопроект 
Жукова предполагает уплату НДС 
по дате наступления более ранне-
го события: 180 дней с момента 
ввоза товара на таможенную тер-
риторию России или реализации 
этого товара, поясняет Драганов. 
«Это очень успокаивает предпри-

нимателей, компании, которые 
будут продолжать помещать то-
вар под процедуру свободной та-
моженной зоны (свободного тамо-
женного склада)», — говорит он. 

ОЭЗ

В феврале Дума по просьбе правительства 
ускоренно приняла закон, которым уменьшила 
размер минимального капитала, необходимого 
предприятиям для регистрации в качестве рези-
дентов ОЭЗ, — со 150 млн до 50 млн руб.

«Автотор» является одним из крупнейших предприятий Калининградской ОЭЗ (на фото — уборка одного из цехов предприятия)
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Угроза 
для резидента

Сейчас в Калининградской 
ОЭЗ зарегистрировано 
109 компаний-резидентов, 
следует из реестра на сайте 
Министерства по промыш-
ленной политике области. Но 
льготами по закону о Кали-
нинградской ОЭЗ пользуются 
гораздо больше компаний — 
почти 800, говорил в мае 2015 
года министр экономического 
развития Алексей Улюкаев. 
От прекращения действия 
преференций пострадают 
от 50 тыс. до 170 тыс. жите-
лей региона — до трети от 
трудоспособного населения 
Калининградской области, 
предостерегал министр.
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Депутаты поддержали идею сажать на большие сроки за хищения при госконтрактах

20 лет за госзаказ 
МАРИЯ МАКУТИНА

Профильный комитет Госду-
мы поддержит законопроект 
Ирины Яровой о наказании до 
20 лет за хищения при испол-
нении контрактов. Но пра-
вительство и Верховный суд 
просят поправить инициати-
ву: санкции, возможно, будут 
смягчены.

В понедельник комитет Госду-
мы по законодательству рассмо-
трит законопроект об установле-
нии уголовной ответственности за 
хищение бюджетных средств для 
исполнителей государственных и 
муниципальных контрактов. Про-
ект предлагает также усилить на-
казание за использование средств 
при размещении и выполнении 
государственного оборонного за-
каза. Авторами инициативы, вне-
сенной год назад, выступили пред-
седатель думского комитета по 
безопасности и противодействию 
коррупции Ирина Яровая и ее кол-
лега по фракции «Единая Россия» 
Михаил Старшинов.

Законопроект подготовлен во 
исполнение поручения прези-
дента по итогам его послания Фе-
деральному собранию в декабре 
2014 года, отмечает в пояснитель-
ной записке Яровая. Владимир 

Путин тогда сказал, что нецелевое 
использование или хищение бюд-
жетных ассигнований на государ-
ственный оборонный заказ должно 
наказываться так же строго, как и 
финансирование терроризма.

НОВАЯ СТАТЬЯ

Депутаты предложили дополнить 
Уголовный кодекс новой статьей 
164.1, согласно которой за хище-
ние денег должностным лицом за-
казчика, поставщика, субподряд-
чика и соисполнителя госзаказа 

будут наказывать одинаково  — 
штрафом от 500 тыс. до 1 млн руб. 
с лишением права занимать свои 
должности на срок до пяти лет; пя-
тилетними принудительными ра-
ботами или тюремным сроком до 
шести лет с 500-тысячным штра-
фом и пятилетним запретом зани-
мать свои должности.

Наказание для высших чи-
новников (лиц, занимающих 
госдолжности), уличенных в хи-
щении бюджетных средств на 
госзаказах, будет жестче: от пяти 
до 12 лет лишения свободы со 
штрафом 1–3 млн руб. и запре-
том занимать определенные су-
дом должности на срок до деся-
ти лет.

За хищения в особо крупном 
размере (свыше 6 млн руб.) или 
при исполнении контракта по го-
соборонзаказу будет грозить от 
семи до 20 лет колонии со штра-

фом 3–5 млн руб. и запрет зани-
мать определенные должности на 
срок до 20 лет, следует из проекта.

Сейчас за это грозит наказа-
ние по ст. 160 УК («Присвоение 
или растрата») с максимальными 
санкциями — до десяти лет лише-
ния свободы и до 1 млн руб. в виде 
штрафа.

Кроме того, предлагается 
установить повышенную ответ-
ственность за злоупотребление 
должностными полномочиями, 
получение и дачу взятки при опре-
делении поставщиков и исполне-
нии госконтракта, а также при 
размещении или выполнении го-
соборонзаказа. Например, взятка 
в этой сфере приравнивается к по-
лучению взятки в особо крупном 
размере, и за нее будет грозить до 
15 лет лишения свободы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО СОГЛАСНО

Правительство считает обоснован-
ными поправки об усилении от-
ветственности за преступления, 
связанные с размещением и вы-
полнением гособоронзаказа, сле-
дует из его официального отзыва. 
Но дополнительной оценки требу-
ет предложение об усилении нака-
зания за хищение государственной 
(муниципальной) собственности 
на предмет соответствия консти-
туционному принципу равенства 
всех форм собственности, отмеча-
ется в документе.

Яровая уже разъясняла, что ука-
занный конституционный прин-
цип подразумевает лишь равные 
способы защиты — уголовно-пра-
вовые, а не идентичные санкции 
за указанные деяния.

Верховный суд поддерживает 
инициативу, но отмечает в своем 
отзыве, что в законопроекте от-
сутствует определение «должност-
ное л ицо» применительно к новой 
статье.

Комитет рекомендует принять 
проект в первом чтении, сказал 
РБК собеседник в комитете. В про-
екте заключения комитета, с кото-
рым ознакомился РБК, инициатива 
одобряется, но говорится о необхо-
димости ее доработки ко второму 
чтению. Предлагаемые санкции 
требуют дополнительного обсуж-
дения, поскольку не в полной мере 
соответствуют принципу справед-
ливости, отмечается в документе.

Кроме того, в проекте заключе-
ния, как и в отзыве Верховного суда, 
говорится о необходимости уточ-
нить категории должностных лиц, 
подпадающих под повышенные 
санкции. В случае если поставщик, 
субподрядчик и соисполнитель яв-
ляются коммерческими организа-
циями, то лица, выполняющие в 
этих организациях управленче-
ские функции, не подпадают под 
действие статьи, сказано в проек-
те заключения.

По словам собеседника РБК в ко-
митете, поправки Яровой долго не 
рассматривались именно из-за пе-
реговоров о том, как они могут быть 
доработаны ко второму чтению. 

Наказание для высших чиновников, уличенных 
в хищении бюджетных средств на госзаказах, 
будет составлять от пяти до 12 лет лишения 
свободы со штрафом 1–3 млн руб. и запретом 
занимать определенные судом должности 
на срок до десяти лет

ГОСДУМА

Почему сирийская армия перешла в наступление на востоке провинции Хомс

Освободить Пальмиру
АНТОН БАЕВ

Правительственные войска 
Сирии при поддержке россий-
ских ВКС перешли в насту-
пление на город Пальмиру. 
В случае победы правитель-
ство сможет освободить от 
террористов восток провин-
ции Хомс.

НОВОЕ НАСТУПЛЕНИЕ

Сирийская республиканская ар-
мия при поддержке российской 
авиации перешла в наступление 
на территории, подконтрольной 
террористической группировке 
«Исламское государство» (ИГ, за-
прещена в России) на востоке про-
винции Хомс. Активные боевые 
действия вокруг города Пальмира 
начались 8 марта. Меньше чем за 
неделю, по сообщениям источни-
ков на месте, армия смогла подой-
ти к городу на 7 км и захватить две 
стратегические высоты недалеко 
от Пальмиры. По информации ин-
формационного агентства САНА, 
наступление продолжается по ли-
нии Эль-Баярат — Джебель — Хай-
яль, к западу от города Пальмира.

Отряды армии Асада продви-
гаются при поддержке россий-
ской авиации. В среду, 9 марта, 
российские самолеты нанесли в 
этом районе массированный удар 

по позициям ИГ, поразив несколь-
ко районов города. По данным Си-
рийской обсерватории по правам 
человека, в результате этой атаки 
были убиты десятки боевиков тер-
рористической организации.

Кроме самолетов, по непод-
твержденным данным, сирийская 
армия использует российское воо-
ружение. На фотографии одного из 
военнослужащих правительствен-
ного отряда запечатлен 120-мил-
лиметровый миномет 2Б11. С его 
помощью сирийские военные мо-
гут вести прицельный огонь на 
расстояния до 7 км.

Древний город Пальмира был 
захвачен террористической груп-
пировкой в мае 2015 года. В резуль-
тате продолжительных боев мно-
гие объекты, входящие в список 
всемирного наследия ЮНЕСКО, 
сильно пострадали. Многие па-
мятники, которые захватили тер-
рористы, были ими уничтожены. 
В октябре 2015 года ИГ была унич-
тожена Триумфальная арка — сво-
его рода визитная карточка города, 
датированная II веком нашей эры.

ЗАЧЕМ НУЖНА ПАЛЬМИРА

По словам заместителя директора 
Института политического и воен-
ного анализа Александра Храмчи-
хина, направление удара выбрано 
не случайно. «В городе находятся 

объекты ЮНЕСКО — это добавляет 
завоеванию символическое значе-
ние», — объясняет он. Кроме того, 
отмечает эксперт, занятие любо-
го крупного населенного пункта — 
это возможность для дальнейшего 
наступления и ослабления врага.

Захват Пальмиры позволит во-
йскам Асада вернуть контроль 
над восточной частью провинции 
Хомс и отодвинуть противника. 
Кроме того, успешная операция 
по захвату города откроет шоссе 
М20, ведущее к городу Дейр-эз-
Зор, подконтрольному сирийско-
му правительству.

Другой фактор выбора на-
правления — нефтяные и газовые 
месторождения, находящиеся 
недалеко от Пальмиры, считает на-
учный сотрудник Института вос-
токоведения РАН Григорий Мела-
медов. «Еще до войны российские 
фирмы имели в регионе контрак-
ты и вели работу по постройке тру-
бопроводов и разработке место-
рождений», — отмечает эксперт. 
Кроме того, по словам Меламедо-
ва, выбор направления обуслов-
лен общим течением кампании 
против ИГ. По словам эксперта, 
террористическую организацию 
окружили. На севере наступают 
курдские вооруженные отряды, на 
востоке, в Ираке, проводит опера-
ции коалиция во главе США. Насту-
пление правительственных войск 

с запада — логичный шаг в этой це-
почке, заключает Меламедов.

Эксперт подчеркивает, что важ-
ным фактором могут быть и мир-
ные соглашения. Северные районы 
густонаселены, там группировки 
стоят буквально бок о бок друг с 
другом. Шансы нарушить пере-
мирие и свести на нет все дипло-
матические усилия высоки, под-
черкивает Меламедов. А вот на 
востоке провинции Хомс, наобо-
рот, пустынная местность и один 
противник, ИГ, здесь атакующие 
действия сейчас вести проще .

Объявленное 27 февраля пере-
мирие не включает в себя группи-
ровки, признанные террористиче-
скими Советом Безопасности ООН, 

в том числе «Исламское государ-
ство» и «Фронт ан-Нусры» (обе ор-
ганизации запрещены в России). 
На данный момент, по информа-
ции Минобороны России, в це-
лом «режим прекращения боевых 
действий соблюдается». В субботу, 
12 марта, российские военные за-
фиксировали десять нарушений 
перемирия. Большая часть нару-
шений пришлась на провинцию 
Дамаск, где отряды оппозиции 
нанесли артиллерийские удары по 
правительственным войскам. Все-
го, по данным Минобороны, дого-
воренности о перемирии достиг-
нуты с 44 населенными пунктами, 
42 группировки приняли условия 
прекращения боевых действий. 

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Что уничтожили в Пальмире

Пальмира — один из крупней-
ших городов, богатый центр 
торговли и культуры поздней 
античности. Город расположен 
в одном из оазисов Сирийской 
пустыни, недалеко от границы 
с Ираком. Руины древнерим-
ских строений, расположенные 
в городе, включены в список 
всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Среди них храм Бэла (I век 
н.э.), храм Баалшамина (II век), 

агора (III век), амфитеатр и 
караван-сарай. Некоторые 
памятники были эвакуированы 
до 2012 года, однако большая 
их часть нетранспортабельна. 
После захвата города боеви-
ками ИГ (запрещена в России) 
были уничтожены статуя «Льва 
Аллата», храм Баалшамина, 
храм Бэла, погребальные баш-
ни в Долине гробниц и Триум-
фальная арка.
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Испания подала запрос в Интерпол на Владислава Резника из «Единой России»

Депутат в розыске
МАРИЯ БОНДАРЕНКО, 
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
ОЛЬГА НАДЫКТО

Депутат Госдумы от «Единой 
России» Владислав Резник 
объявлен в международный 
розыск по запросу Испании. 
Парламентарию вменяют 
причастность к преступной 
группировке и отмыванию 
денег.

В РОССИИ НЕ АРЕСТУЮТ

Депутат «Единой России» Вла‑
дислав Резник и его жена Диана 
Гиндин объявлены в международ‑
ный розыск по линии Интерпола 
по запросу Испании. Об этом РБК 
сообщил источник в  окружении 
депутата. Адвокат парламентария 
Александр Гофштейн подтвердил 
РБК эту информацию.

По словам Гофштейна, испан‑
ский суд вынес решение о заоч‑

ном аресте и объявлении Резника 
в розыск несколько недель назад, 
а потом передал документы в Ин‑
терпол для исполнения решения. 
Он подчеркнул, что испанские за‑
щитники Резника подали доку‑
менты на  обжалование в  выше‑
стоящий суд.

«Интерпол не  может аресто‑
вать Резника на территории Рос‑
сии, но может это сделать, если он 
пересечет границу», — заявил Го‑
фштейн. В базе данных Интерпола 
сведений об объявлении Резника 
в розыск пока нет.

Адвокат депутата назвал объяв‑
ление его подзащитного в между‑
народный розыск «продолжени‑
ем политизированной кампании». 
«Решение следственного судьи На‑
циональной аудиенции Испании 
о  заочном аресте и  объявлении 
международного розыска Владис‑
лава Резника и его супруги Диа‑
ны Гиндин является ожидаемым 
продолжением предельно поли‑

тизированной кампании, после‑
довательно проводимой с целью 
дискредитации России и ее граж‑
дан на международной арене», — 
сказал адвокат.

Он подчеркнул, что испанская 
сторона не представила ни одного 

достоверного доказательства при‑
частности Резника и его супруги 
к предмету расследования.

При  этом Гофштейн обра‑
тил внимание на  сумму залога 
в  €133 млн, которую запросили 
с  обвиняемых. Он назвал такую 
сумму «астрономической и ничем 
не обоснованной». «Осознавая за‑

казной характер разбирательства, 
Владислав Резник и  его супруга 
приняли решение не реагировать 
на безосновательные и провока‑
ционные требования следственно‑
го судьи Национальной аудиенции 
Испании», — добавил он.

СТАТУС НЕ ПОСТРАДАЕТ

Депутат Госдумы Владимир 
Плигин, председатель комитета 
по конституционному законода‑
тельству и государственному стро‑
ительству, рассказал РБК, что ему 
известно об обвинениях в отноше‑
нии Резника.

«Мне известно, что Владислава 
Резника обвиняют в том, что он 
участвовал якобы в отмывании ка‑
ких‑то денег. Владислав Матусович 
переводил деньги исключительно 
со своих счетов, которые были за‑
декларированы и из которых были 
уплачены все налоги. Назначение 
столь существенных залогов явля‑
ется, конечно же, недопустимым 
и  заведомо делает выполнение 
обязательств невозможным»,  — 
сказал Плигин.

Он подчеркнул, что обвинения 
супруги Резника «строятся исклю‑
чительно на том, что она является 
женой Резника». По словам Пли‑
гина, обвинения строятся на дока‑
зательствах, которые нуждаются 
в дополнительной проверке. «Мне 
известно, что Владислав хотел пре‑
доставить образцы своего голоса 
для проверки, но был лишен такой 
возможности», — сказал депутат.

Плигин подчеркнул, что объяв‑
ление Резника в международный 

В основе дела — записи телефонных переговоров, 
на которых криминальный авторитет 
Геннадий Петров разговаривает с целой группой 
абонентов, в том числе с неким Славой

СУД

  Брюссель, Вашингтон и Киев ввели санкции в отношении певца и депута-
та-единоросса Иосифа Кобзона, так как считают его ответственным за подрыв 
территориальной целостности Украины. Однако в августе 2015 года Кобзон 
рассказал «Русской службе новостей», что президент Владимир Путин помог 
ему получить визу в Евросоюз, чтобы продолжить лечение в Германии

  Спикеру Госдумы Сергею Нарышкину из-за санкций запрещен 
въезд в Европу, США и на Украину. В декабре 2014 года он был включен 
в состав делегации России в ПАСЕ, и теперь решения о его въезде страны 
принимают самостоятельно. В июле 2015-го Нарышкину было отказано 
во въезде в Финляндию на Парламентскую ассамблею (ПА) ОБСЕ, однако 
Австрия пустила его на консультативную сессию ПА ОБСЕ в Вене

  В отличие от многих российских депутатов единоросс Владислав Резник не может 
покинуть Россию не из-за санкций, а в связи с тем, что по запросу Испании объявлен 
в международный розыск по линии Интерпола. Резник и еще 25 граждан России 
и Испании обвиняются в причастности к тамбовской ОПГ и в отмывании денег 
на территории королевства

НЕВЫЕЗДНЫЕ ДЕПУТАТЫ
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Ринату Ахметову и Юрию Бойко предложили 
возглавить ДНР и ЛНР

Кому отдать Донбасс 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В Киеве обсуждается замена 
руководства Донбасса: на ме-
ста самопровозглашенных глав 
республик прочат бизнесмена 
Рината Ахметова и политика 
Юрия Бойко, сообщают укра-
инские СМИ. Ополченцы назы-
вают сценарий абсурдным.

СМОТРИНЫ АХМЕТОВА 
И БОЙКО

Президент Украины Петр Поро-
шенко проявил интерес к «плану 
Медведчука», предполагающему 
создание в отдельных районах До-
нецкой и Луганской областей адми-
нистраций (так в Киеве называют 
территории, подконтрольные ДНР 
и  ЛНР), «которые возглавили  бы 
фигуры, устраивающие и  Киев, 
и  Москву», сообщило в  пятницу 
авторитетное украинское издание 
«Зеркало недели». Участвующий 
в минских переговорах со сторо-
ны Украины Виктор Медведчук, 
по сведениям редакции, подсказал 
президенту Украины возможных 
кандидатов  — Рината Ахметова 
и Юрия Бойко. В материале указа-
но, что «кандидатуры президенту 
понравились, он провел предва-
рительные переговоры с обоими, 
и оба якобы согласились». Меха-
низм «внедрения» в руководство 
самопровозглашенных народных 
республик Ахметова и Бойко в ста-
тье не описан.

Ринат Ахметов, несмотря на со-
бытия на юго-востоке Украины, где 
расположены самые крупные его 
предприятия, остается самым бо-
гатым украинцем по версии Forbes. 
Юрий Бойко при президенте Вик-
торе Януковиче был вице-пре-
мьером и министром энергетики, 
а сейчас является лидером партии 
«Оппозиционный блок», пользую-
щейся популярностью на востоке.

О том, что такие переговоры ве-
дутся, слышал депутат президент-
ской фракции «Блок Петра Поро-
шенко» Мустафа Найем, о чем он 
сообщил в эфире телеканала 112. 
Источник издания «Украинская 
правда» в администрации прези-
дента Украины также подтвердил, 
что  администрация проводила 
переговоры с Ахметовым и Бой-
ко, предметом переговоров было 
«назначение их  руководителя-
ми оккупированных территорий 
Донбасса».

Ахметов и Бойко не опровергли 
информацию о переговорах. «Мы 
ведем консультации с  властями 
о том, чтобы помочь имплимен-
тировать минские соглашения, 
прекратить конфликт и  вернуть 
Украине неконтролируемую тер-
риторию и живущих там людей. 
Не  только лично я, но  и  члены 
«Оппозиционного блока» готовы 
принять участие в том формате, 
который даст возможность выпол-
нить эту задачу», — говорится в за-
явлении Бойко, опубликованном 
его партией. Медведчук ситуацию 
не комментировал.

«Пресс-служба Рината Ахме-
това никогда не комментировала 

и не будет комментировать слухи 
и домыслы. Но если вы спросите, 
на что готов Ринат Ахметов, Ри-
нат Ахметов готов на все, чтобы 
остановить войну, чтобы прекра-
тить страдания людей», — гово-
рится в заявлении пресс-службы 
бизнесмена, которое цитирует 
«Интерфакс-Украина».

Такой сценарий обсуждается, 
причем давно, сказал РБК      укра-
инский политолог Вадим Карасев.

ВОЗГЛАВИТЬ ИЛИ ПОТЕРЯТЬ 

По  словам Найема, переговоры 
с Ахметовым и Бойко велись об ор-
ганизации выборов на неподкон-
трольной Украине территории. 
С февраля прошлого года сторо-
ны не продвинулись в разработке 
приемлемого для всех сторон вы-
борного законодательства, не была 
проведена амнистия и не был вве-
ден в действие закон о предостав-
лении неконтролируемым сейчас 
Киевом районам особого статуса. 
Киевские политики не раз заявля-
ли, что для них неприемлемым яв-
ляется предоставление амнистии 
нынешним лидерам самопровоз-
глашенных республик и участни-
кам боевых действий.

Однако на скорейшем прове-
дении выборов настаивают за-
падные политики. Министр ино-
странных дел Германии Франк 
Вальтер Штайнмайер с  начала 
нового года не раз обращал вни-
мание на необходимость прове-
дения выборов и заявлял о том, 
что сложная ситуация с безопас-
ностью не  оправдывает отсут-
ствия прогресса в политическом 
урегулировании. Представители 
Киева указывают, что  говорить 
о  политическом урегулирова-
нии будет возможно только по-
сле полного прекращения огня 
и  закрытия границы с  Россией, 
что  противоречит минским со-
глашениям.

Переход власти от Захарченко 
и Плотницкого к Ахметову и Бой-
ко — это наиболее реалистичный 
вариант урегулирования конфлик-
та, они являются компромисс-
ными фигурами, которые могут 
устроит Запад, Порошенко и Пу-
тина, уверен политолог Карасев. 
По  его мнению, к  решению во-
проса в таком ключе именно сей-
час стороны подталкивает угроза 
того, что ДНР и ЛНР могут пой-
ти на полноценное государствен-
ное строительство, результатом 
которого будет национализация 
предприятий не только Ахмето-
ва, но и других украинских олигар-
хов — Игоря Коломойского, Дми-
трия Фирташа.

Ахметов, по  оценке Карасе-
ва, остается популярным в реги-
оне, у  него широкая поддержка 

не  только с  довоенных времен, 
но и за счет большой гуманитар-
ной помощи, которую он постав-
ляет на восток. У Бойко обширные 
связи в Луганске.

Найем напомнил, что Ахмето-
ву уже предлагали возглавить До-
нецкую область еще до начала пол-
номасштабных боевых действий, 
но тот отказался. Тогда миллиар-
дер не хотел вмешиваться в поли-
тику напрямую, а сейчас он стоит 
перед выбором — потерять биз-
нес или пойти во власть,  объясня-
ет его возможную сговорчивость 
Карасев.

ДНР И ЛНР ПРОТИВ

Хотя официального подтвержде-
ния информации нет, у идеи уже 
появились противники. Предста-
вители ДНР и ЛНР раскритиковали 
предложение. Представитель ДНР 
на переговорах в Минске Денис Пу-
шилин назвал идею «абсурдной».

«Планы Порошенко назначить 
главой Луганщины украинского 
олигарха Юрия Бойко — это про-
сто очередная глупость», — заявил, 
в  свою очередь, глава самопро-
возглашенной Луганской народ-
ной республики Игорь Плотниц-

кий (цитата по  «Интерфаксу»). 
По словам Плотницкого, при по-
пытке пересечения границы Укра-
ины и ЛНР Бойко будет немедлен-
но арестован.

Источник РБК, знакомый с хо-
дом переговоров в Минске, пред-
положил, что  публикация этого 
предложения связана с желанием 
Украины изменить информацион-
ную повестку.

«Такой сценарий не  учиты-
вает мнения других сторон кон-
фликта, в том числе то, что главы 
ДНР и ЛНР являются избранными 
в ходе выборов, а не назначенны-
ми фигурами», — заявил «Интер-
факсу» источник в политической 
подгруппе Контактной группы 
по урегулированию на Украине.

Против выступают и  члены 
правящей на Украине коалиции. 
По  мнению депутата фракции 
«Народный фронт» Андрея Леву-
са, «план Медведчука» по урегу-
лированию конфликта свидетель-
ствует, что  Медведчук, Ахметов, 
Бойко имеют большой кредит до-
верия в Москве и фактически яв-
ляются представителями ее ин-
тересов на  Украине, а  согласие 
с их назначением будет отказом 
от части собственного суверени-
тета и вернет Украину в зону вли-
яния России. В случае назначения 
Ахметова и Бойко территории мо-
гут стать фактически заложниками 
и местом для грабежа конкретной 
политической силы, неподкон-
трольной центральным властям, 
указал Найем. 

Раньше Ринат Ахметов не хотел вмешиваться 
в политику напрямую, а сейчас он стоит 
перед выбором — потерять бизнес или пойти 
во власть, считает депутат Верховной рады

УКРАИНА

розыск не окажет влияния на его 
депутатский статус. «Считаю, 
что в рамках обжалования будут 
приняты справедливые решения 
и наш коллега будет объективно 
признан невиновным», — подчер-
кнул Плигин.

СОБЕСЕДНИК АВТОРИТЕТА

О том, что Испания передала в се-
кретариат Интерпола материалы 
для  организации международ-
ного розыска депутата Резни-
ка, в субботу, 12 марта, сообщил 
источник «Росбалта», знакомый 
с ситуацией.

По  его информации, 17 дека-
бря 2015 года суд в Испании вы-
двинул обвинения 26 гражданам 
России и Испании, в том числе так 
называемому криминальному ав-
торитету Геннадию Петрову, депу-
тату Госдумы Владиславу Резнику 
и другим гражданам. Все они об-
виняются в причастности к там-
бовской ОПГ и отмыванию денег 
на территории королевства.

В основе дела — записи теле-
фонных переговоров, на которых 
Петров разговаривает с  целой 
группой абонентов, в том числе 
с неким Славой. Сам Резник во вре-
мя допросов, один из  которых, 
по данным агентства, проводил-

ся в Москве с участием испанских 
следователей, другой — по видео-
конференции, категорически от-
рицал факт того, что является Сла-
вой, беседовавшим с Петровым.

По данным агентства, обвиня-
емые должны были в конце янва-
ря 2016 года лично явиться в суд, 
и, в случае если они хотят остаться 
на свободе, каждого обязали вне-
сти залог в размере €133 млн. Од-
нако в назначенный день на слу-
шания прибыли лишь несколько 
человек. В отношении остальных, 
в том числе Петрова и Резника, су-
дья вынес постановление о заоч-
ном аресте и объявлении в между-
народный розыск.

О так называемом деле «русской 
мафии» в Испании стало известно 
еще в 2008 году, когда в ходе мас-
штабной полицейской операции 
«Тройка» были арестованы не-
сколько граждан России, предпо-
ложительно, связанных с тамбов-
ской ОПГ. Тогда же в доме Резника 
на  острове Майорка (Испания) 
полицией был проведен обыск. 
Он был санкционирован судьей 
Бальтасаром Гарсоном, ведущим 
дело о тамбовской криминальной 
группировке. Соратники депутата 
по «Единой России» тогда назва-
ли ситуацию с обыском в доме Рез-
ника «очевидной провокацией». 

  Лидер фракции ЛДПР в Госдуме и председатель партии 
Владимир Жириновский не может отправиться в Европу и Канаду. 
Жириновский «активно поддерживал использование российских 
вооруженных сил на Украине и аннексию Крыма» и «призывал 
к расколу Украины», объяснили европейские политики решение 
включить его в санкционный список

  Вице-спикер Госдумы, единоросс Сергей Железняк находится 
под санкциями со стороны США, ЕС и Украины за «активную поддержку 
использования российских вооруженных сил на Украине и аннексию 
Крыма»
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ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Владелец Bazelevs Production, 
самый успешный российский 
продюсер в Голливуде, рас-
сказал РБК, как он находит 
инвестиции под свои проекты 
и что нужно сделать, чтобы 
в России появилась полноцен-
ная киноиндустрия. 

«Я СЧИТАЮ, ЧТО МЫ МНОГО 
МОЖЕМ ПРЕДЛОЖИТЬ МИРУ»

— В сентябре вы продали права 
на мировую дистрибуцию свое-
го боевика «Хардкор» американ-
ской студии STX Entertainment 
за беспрецедентную, кажется, 
для российского кино сумму 
$10 млн. Еще $20 млн они вло-
жат в продвижение фильма. Как 
вам это удалось?
— Да, мне кажется, что таких сде-
лок не было. STX заплатила столь-
ко, сколько было необходимо, что-
бы покрыть наши расходы. Фильм 
в данный момент еще в работе, 
и пока он не выйдет в прокат (на-
чало проката в США назначено на 
8 апреля 2016-го. — РБК), расхо-
ды продолжаются. Мы так же, как 
и они, надеемся, что релиз фильма 
в мире будет успешным.

Для меня была очень важна 
премьера фильма на фестива-
ле в Торонто (мировая премьера 
«Хардкора» состоялась 12 сентя-
бря 2015-го. — РБК ). Мы с Ильей 
[Найшуллером, режиссером филь-
ма] ехали на такси в кинотеатр, и я 
увидел то, о чем мне когда-то го-
ворил Владимир Меньшов, — он 
как-то рассказал, как вышел утром 
посмотреть, что с его фильмом 
«Москва слезам не верит», и уви-
дел на Пушкинской площади оче-
редь, которая обвивалась вокруг 
кинотеатра. То же самое было в То-
ронто. Мы ехали на такси с Ильей 
и видели, как огромная очередь 
вьется вокруг всего квартала и за-
канчивается у входа в кинотеатр.
— Какой бюджет у фильма?
— Я уже сказал, что денег от сделки 
с STX оказалось достаточно, что-
бы расплатиться со всеми обяза-
тельствами и покрыть значитель-
ную часть бюджета. На самом деле 
большая часть людей в «Хардкоре» 
работала не за деньги. Поскольку 
это первый фильм Ильи (просла-
вился в Рунете в 2013-м клипом 
Bad Motherfucker, который сде-
лал для своей инди-рок группы 
Biting Elbows. — РБК), то и Bazelevs 
Production, и команда Ильи рабо-
тали, скорее, за идею — только так 
и делаются настоящие дебюты.
— $10 млн — много для фильма, 
в котором все работали за идею.
— Много. Фильм снимался бес-
прецедентно долго  — два года, 
больше ста съемочных смен. 
К тому же все время придумыва-
лись новые технологические ре-

шения. Например, уникальный 
риг [упор для кинокамеры], ко-
торый надевается на лицо, — по-
лучается, что камера фактически 
закреплена на лице актера. Было 
большое количество сложных съе-
мок, потому что в том жанре, в ко-
тором снят «Хардкор», невозмож-
но монтировать в традиционном 
смысле слова — нужно было сни-
мать одним кадром целые сцены. 
И это требовало особой подготов-
ки, сложных решений в каскадер-
ской работе.

— Что нужно, чтобы российское 
кино, как «Хардкор», показыва-
ли и покупали за рубежом?
— Я уверен, что любой фильм 
прежде всего должен состояться 
у себя в стране. Хотя молодежь во 
Франции, Китае, Америке и Рос-
сии очень похожа. То, что находит 
своего зрителя в Америке, легко 
находит своего зрителя в России, 
и  наоборот. Для меня все нача-
лось с «Дозоров» (в 2004–2005 го-
дах снял сделавшие его известным 
фильмы «Ночной дозор» и «Днев-
ной дозор» по мотивам романов 

Сергея Лукьяненко.  — РБК)   — 
благодаря компании Fox фильмы, 
снятые на улицах Москвы, посмо-
трели во всем мире.

Чтобы выйти на мировой ры-
нок, нужно больше работать. Не 
идти на компромиссы с собой, 
с  обстоятельствами. Я считаю, 
что мы много можем предложить 
миру.
— Почему вы продолжаете 
снимать кино в России, имея 
возможность работать в Гол-
ливуде?

— Потому что здесь зритель, с ко-
торым я связан и для которого я 
снимаю, в конце концов, все свои 
фильмы, потому что у нас общий 
язык, общий опыт и общая исто-
рия. Есть какие-то простые сло-
ва, какая-нибудь цитата из муль-
тфильма 70-х годов, по которой 
два человека, выросших в России, 
без объяснений поймут, о чем идет 
речь. Но иностранец — ни за что.

Как только я теряю эту связь 
с аудиторией, я теряю точку опоры. 
Потому что, даже если ты делаешь 
фильмы для французского, япон-

ского или американского зрителя, 
ты все равно внутри себя перево-
дишь образы в свою, привычную 
тебе систему координат. Для того 
чтобы сформулировать мысль, мне 
нужно представить реакцию свое-
го зрителя.
— Сложная политическая ситу-
ация сказалась на вашей работе 
на Западе?
— Нет, никак не сказалась. Слава 
богу, в Америке люди вообще не 
очень интересуются внешней по-
литикой.

«ГОСПОДДЕРЖКА 
РОССИЙСКОГО КИНО ПО 
СТОИМОСТИ РАВНА ДВУМ-
ТРЕМ ФУТБОЛИСТАМ»

— Вы как-то сказали, что в Рос-
сии в отличие от Америки фак-
тически нет индустрии кино. 
Что нужно сделать, чтобы она 
появилась?
— Во-первых, нужны идеи меж-
дународного класса. Во-вторых, 
нужна воля и много денег, много 
системных денег. Не на то, чтобы 
рискнуть и сделать один успешный 
фильм, — такие деньги не помога-
ют построить индустрию. Нужны 
долгосрочные инвестиции.

Когда-то один известный по-
литик на встрече по поводу судеб 
российского кино, где обсуждался 
бюджет поддержки кинематогра-
фа, сказал, что цена обсуждаемого 
вопроса равняется стоимости двух 
футболистов. Вся государственная 
поддержка российского кино огра-

ничиваются стоимостью двух-трех 
иностранных футболистов, кото-
рых приглашают в российские 
клубы. В кино должно быть гораз-
до больше средств. Когда это про-
изойдет, тогда и кино превратится 
в индустрию и научится не только 
защищать свой рынок, но и с успе-
хом играть на «чужом поле».

В Америке производится боль-
шое количество замечательных 
фильмов. Соответственно, рож-
даются звезды кино, которые свя-
заны с американским кинемато-
графом. И все это вместе создает 
феномен, который называется 
американским кино. Но произво-
дить его можно где угодно. Боль-
шой процент американских 
фильмов снимается не в Амери-
ке, а в Канаде, Болгарии, Венгрии 
или Лондоне. Фильмы считают-
ся американскими просто пото-
му, что сами решения о том, что 
их нужно производить, прини-
маются в Америке. И если при-
нятие таких решений перенести, 
скажем, в Москву, то на междуна-
родном рынке появятся россий-
ские фильмы.

Конечно, есть вопрос языка 
и  англоговорящих рынков. Счи-
тается, что в широкий междуна-
родный прокат продаются только 
фильмы, снятые на английском 
языке. Но мы знаем, что сегод-
ня 60–70% международного рын-
ка — это дублированные фильмы, 
то есть английские фильмы, кото-
рые переводят на языки отдель-
ных стран. Так почему английский 

10 | ИНТЕРВЬЮ

ТемаРаз. ТемаДвас.
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Почему Тимур Бекмамбетов не считает себя бизнесменом 

«Деньги сами ищут, куда 
вложиться»
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«Как только я теряю связь с аудиторией, 
я теряю точку опоры. Потому что, даже 
если ты делаешь фильмы для французского, 
японского или американского зрителя, ты все 
равно внутри себя переводишь образы в свою, 
привычную тебе систему координат»
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язык является необходимым усло-
вием международного успеха? Лет 
десять назад Америка занимала 
больше половины мирового рынка 
кино, и это, наверно, было важно. 
Но сегодня, когда Китай составля-
ет почти 30% рынка [кинопрока-
та], когда развиваются другие тер-
ритории, язык фильма не должен 
иметь большого значения.
— Откуда могут взяться систем-
ные инвестиции в российское 
кино? Инвесторы с подозрени-
ем относятся к кинематографу, 
потому что никогда не известно 
наверняка, вернутся эти деньги 
или нет.
— Я думаю, инвестировать будут 
те, для кого важен контент. Госу-
дарству важен контент по сообра-
жениям идеологическим: одна из 
функций государства заключает-
ся в том, чтобы обеспечивать про-
цесс развития и сохранения наци-
ональной культуры.

Кроме того, в кино, я думаю, 
могут инвестировать медиаком-
муникационные холдинги, такие 
как «Газпром-Медиа», ВГТРК или 
Mail.Ru. Во-первых, для них это от-
носительно незначительные инве-
стиции, а во-вторых, они от этого 
никуда не денутся, они все равно 
вынуждены создавать событий-
ный контент, каковым по-прежне-
му является кино. Disney сегодня 
успешно развивается потому, что 
у него есть Marvel и «Звездные вой-
ны». Это огромная медиакорпора-
ция, основными символами кото-
рой являются кинобренды.

«ДЕНЬГИ — ЭТО ЛИШЬ ОДИН 
ИЗ ЭЛЕМЕНТОВ ИНВЕСТИЦИЙ»

— Как вы находите деньги 
на фильмы?
— Сначала для нас огромным 
подспорьем было содружество 
с «Первым каналом». Во време-
на «Дозоров» и «Иронии судь-
бы» (фильм 2007 года.  — РБК) 
это был наш основной инвестор 
и партнер.

Позже большую роль сыграл 
Фонд кино, который нам очень 
сильно помог. Фонд кино позво-
лил стартовать сначала «Елкам» 
(в 2010–2014 годах вышли филь-
мы «Елки», «Елки-2», «Елки-3» 
и «Елки-1914». — РБК), а потом 
«Горько!» (в 2013–2014 годах — 
«Горько!» и «Горько! 2». — РБК)  — 
мы потратили колоссальные 
деньги даже не на производство 
этих фильмов, а на их продвиже-
ние. Если бы не Фонд кино, мы не 
смогли бы этого сделать: необхо-
димые инвестиции в продвиже-
ние фильма были несопоставимы 
с нашими возможностями. И риск 
нашего стартапа на себя взяло го-
сударство.

«Елки» стали народным лю-
бимцем и одной из опор всего 
нашего предприятия. Прибыль, 
которую мы получали, мы реин-
вестировали в следующие филь-
мы. И так росли.
— Хороша ли, на ваш взгляд, та-
кая зависимость российского 
кино от государственного фи-
нансирования?

— В идеале, как мы обсуждали с 
[исполнительным директором 
Фонда кино] Антоном Малыше-
вым, государственный фонд дол-
жен стать не Фондом поддержки 
кино, а Фондом развития кино. 
Поддерживать  — задача мало-
перспективная: ты поддержива-
ешь, а оно падает, ты опять под-
держиваешь. Я сейчас говорю не 
про арт-проекты, а про зритель-
ское кино — оно должно воспри-
нимать поддержку фонда как воз-
можность стартовать.

В идеале дальше искать источ-
ники развития — это уже ответ-
ственность самого бизнеса. То есть 
это фактически деньги для старта-
па — аванс будущих достижений. 
Это в идеале, но в жизни так не 
всегда получается. Например, мы 
надеялись, что фильм «Он — Дра-
кон» (премьера состоялась в дека-
бре 2015-го. — РБК) станет источ-
ником развития инфраструктуры 
студии компьютерной графи-
ки CGF Александра Горохова, но, 
к сожалению, были вынуждены 
выпустить его в невыгодную дату 
в декабре, и, как нам кажется, это 
стало одной из причин недоста-
точного зрительского интереса.
— Прибыли, полученной с од-
ного фильма, вам хватает на 
весь бюджет следующего?

— Всегда было по-разному. И дело 
не только в деньгах. Вообще, ког-
да мы начинаем проект, мы ни-
когда не ищем просто деньги, мы 
ищем скорее партнеров. Деньги — 
это лишь один из элементов инве-
стиций. В работе с телеканалами 
нам важно именно партнерство с 
ними, а не инвестиции.

Когда мы работали над тре-
тьими «Елками», Антон Злато-
польский (первый заместитель 
гендиректора ВГТРК.  — РБК), 
благодаря огромной сети корре-

спондентских пунктов ВГТРК по-
мог нам организовать для филь-
ма грандиозную акцию — встречу 
Нового года летом в Уфе, Перми, 
Алма-Ате, Калининграде, Маг-
нитогорске, Иркутске, Санкт-Пе-
тербурге, Владикавказе и Екате-
ринбурге. Это стало уникальным 
инструментом продвижения 
фильма. Деньги можно найти 
в  банке. А вот партнерские от-
ношения и веру в будущее кино 
не купишь.

Сегодня мы видим, как раз-
вивается интернет. Становится 
важным партнерство с социаль-
ными сетями, с интернет-ресур-
сами. Сегодня мы сотрудничаем 
с RuTube и «ВКонтакте», они наши 
партнеры по реалити-шоу «На 
экране» (было запущено 1 марта, 

продлится восемь недель, в нем 
примут участие восемь человек — 
они должны будут выполнять за-
дания зрителей. — РБК).

«ИСПОЛЬЗОВАНИЕ БРЕНДОВ — 
ЭТО ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
ПРИЕМ»

— Как кризис сказывается на 
вашей работе? Ведь и у каналов 
сейчас упали доходы, наверня-
ка они уже столько не могут 
вкладывать в фильмы.
— Наши доходы в России значи-
тельно снизились. Как минимум 
в два раза, а может, и больше. Но 
очень надеемся на успех «Хард-
кора» и фильма «Он — Дракон» 
в международном прокате, на то, 
что это поможет нам сбалансиро-
вать ситуацию.
— Вы были одним из первых ре-
жиссеров в России, открыто ис-
пользовавшим в фильмах про-
дакт-плейсмент. Этот формат 
сейчас вообще еще актуален?
— Мне всегда казалось, что брен-
ды — это часть нашей жизни. Это 
объекты материального мира, ко-
торый нас окружает. И исполь-
зование брендов — это художе-
ственный прием. Бренд иногда 
замечательно помогает раскрыть 
образ, понять героя, сопережи-
вать ему. По тому, например, на 
какой машине едет герой фильма 
или какой пьет виски, можно по-
нять многое. Когда Гоша Куценко 
в «Дозоре», знакомясь с Марией 
Порошиной, произносил слоган из 
рекламного ролика Nescafe «Хоро-
ший вкус — хорошее начало», было 
смешно и органично, и это помо-
гало нам найти контакт героев со 
зрителем. А теперь это еще и при-
мета времени.

Мне интересно этим занимать-
ся. В реалити-шоу «На экране» у нас 
тоже предполагается партнерство с 
различными брендами — но теперь 
это не только объекты физическо-
го мира, но и образы цифрово-
го. То, какой социальной сетью — 
Facebook, «Одноклассники» или 
«ВКонтакте» — пользуется герой, 
говорит о нем очень много.
— С точки зрения окупаемо-
сти проектов вы один из са-
мых успешных продюсеров и 
режиссеров. Как вы совмещае-
те творчество и коммерческую 
историю?
— Я не бизнесмен. И компания наша 
не бизнес-предприятие. В Bazelevs 
Production, которая существует уже 
20 лет, партнерствуют творческие 
люди, а не бизнесмены. И главные 
их мотивы — творческие. Бизнесме-
ны, как правило, просто обслужива-
ют этот процесс. Я уверен, что если 
есть талантливые люди и у них есть 
бескомпромиссные начинания, то  
деньги потом как-то всегда нахо-
дятся. Деньги сами ищут, куда вло-
житься. 
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Бекмамбетов в рекламе и кино

Из Москвы в Ташкент
Тимур Нуруахитович Бекмамбетов 
родился 25 июня 1961 года на се-
вере Казахстана, в городе Гурьеве 
(ныне Атырау). После окончания 
школы Бекмамбетов поступил в 
Московский энергетический ин-
ститут, однако уже через год пере-
ехал в Ташкент, где был зачислен в 

Ташкентский театрально-художе-
ственный институт на специаль-
ность «художник театра и кино».

«Всемирная история» в рекламе
После окончания института 
и службы в армии Бекмамбетов 
вернулся в Москву и начал зани-
маться производством рекламы. 

Наиболее успешным стал проект  
для банка «Империал» (18 реклам-
ных роликов). Среди наиболее 
запоминающихся: Цезарь, успева-
ющий прийти в сенат «с точностью 
до секунды», Тамерлан, разговари-
вающий с камнями, и Суворов, не 
прикасающийся к еде «до первой 
звезды». 

От Лукьяненко до Джоли
В 1994 году Бекмамбетов снял 
«Пешаварский вальс» о войне в 
Афганистане. Картина получила 
Гран-при МКФ авторского кино в 
Сан-Ремо, приз за лучшую режис-
суру на фестивале в Карловых Ва-
рах и приз кинокритиков россий-
ского кинофестиваля «Кинотавр». 

В 2004 режиссер экранизировал 
романы Сергея Лукьяненко «Ноч-
ной дозор» и «Дневной дозор». 
После них голливудская компания 
Universal пригласила Бекмамбето-
ва снимать фильм Wanted (в рос-
сийском прокате «Особо опасен») 
с Анджелиной Джоли и Морганом 
Фриманом. 

«Мне интересно все, что способно удивлять, 
в том числе меня самого»
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Как россияне сэкономили на 23 февраля и 8 Марта

Тюльпаны вместо роз
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Кризис не заставил росси-
ян отказаться от подарков 
на 23 февраля и 8 Марта, 
но развил в покупателях 
скромность: вместо тради-
ционных роз — бюджетные 
тюльпаны, а вместо импорт-
ных брендов — трусы и кол-
готки российских марок.

ЦВЕТЫ НЕ ВЫКУПИЛИ

Накануне женского дня больше 
всего ожидаемо выросли прода-
жи цветов: по данным исследова-
ния компании «Яндекс.Деньги», 
учитывающего продажи в 75 тыс. 
российских интернет-магазинах, 
суточный рост числа заказов в пе-
риод 1–3 марта достигал 400% 
по сравнению с 26–29 февраля.

Однако было заметно, что рос-
сийские мужчины стали эконо-
мить на  цветах, рассказывает 
владелец компании MegaFlowers 
(объединяет интернет-сервис до-
ставки и  сеть розничных мага-
зинов) Сергей Семенов. По  его 
словам, средний чек на покупку 
букета к 8 Марта в его сети в этом 
году не изменился по сравнению 
с прошлым годом и составил око-
ло 1 тыс. руб. «Цветы за год подо-
рожали примерно на 20–25%, со-
ответственно, букет на эту разницу 
стал скромнее, — рассуждает Семе-
нов. — Спрос стал смещаться в сто-
рону тюльпанов, хотя раньше розы 
были самыми популярными цве-
тами к 8 Марта. Если раньше мож-
но было купить 11 роз за 1,1 тыс. 

руб., то сейчас цена такого буке-
та выросла до  1,5–1,7 тыс. руб. 
А за ту же 1,1 тыс. руб. сейчас мож-
но купить 25 тюльпанов, что го-
раздо интереснее для покупателя».

Экономию на букетах отмечает 
и сотрудник «Флорист.ру» Талия 

Ахметова: «Если рассматривать 
количество заказанных и  ку-
пленных композиций и букетов, 
то виден явный прирост [по срав-
нению с прошлым годом], одна-
ко мы видим, что ощутимо упал 
средний чек: букетов россияне 

покупают больше, но букеты эти 
стали дешевле и проще».  Продажи 
в розничных магазинах остались 
примерно на  уровне 2015 года, 
а  продажи через интернет уве-
личились чуть более чем на 20%, 
поскольку потребители с  каж-

дым годом активнее пользуются 
онлайн-сервисами, рассказывает 
Ахметова.

Сотрудник Flower-shop.ru го-
ворит, что  его компания даже 
столкнулась в  2016 году с  не-
значительным снижением про-

Продавцы праздничных товаров отмечают заметное оживление по сравнению с прошлым годом
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Источник: «Яндекс.Касса» (учитывает продажи более чем 75 тыс. магазинов)

Как выросли продажи в интернет-магазинах перед 
8 Марта
Максимальное увеличение количества заказов в сутки за период с 1 по 3 
марта в сравнении с периодом с 26 по 29 февраля, %
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«Если рассматривать количество 
заказанных и купленных букетов, 
то виден явный прирост, однако мы видим, 
что ощутимо упал средний чек»

даж по  сравнению с  прошлым 
годом. При этом, как и у компа-
нии «Флорист.ру», средний чек 
уменьшился, а  количество вы-
полненных доставок увеличи-
лось: было заметно, что многие 
клиенты выбирают более бюд-
жетные варианты, чем  раньше, 
говорит собеседник РБК. Топ-ме-
неджер крупного российского 
производителя цветов расска-
зал, что  многие торговцы цве-
тами в преддверии праздников 
переоценили грядущие продажи 
и в результате не смогли сбыть 
выкупленные объемы.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ БЕЛЬЯ

В прошлом году РБК тоже опра-
шивал ретейлеров о  динамике 
продаж в праздничные дни: тогда 
посещаемость торговых центров 
перед 8 Марта снизилась на 10,4% 
(к предыдущему году). Это было 
связано с  резким скачком цен 
в конце 2014 — начале 2015 года 
из-за девальвации рубля. Сейчас 
все опрошенные РБК продав-
цы восьмимартовских товаров 
отмечают заметное оживление 
по сравнению с прошлым годом.

 Так, выросли продажи нижне-
го белья, одного из наиболее по-
пулярных подарков к 8 Марта. Ви-
це-президент компании «Розтех» 
(объединяет сети по продаже ниж-
него белья «Дикая орхидея», «Бю-
стье» и «Дефиле») Татьяна Льво-
ва отмечает, что в 2016 году темп 
прироста продаж в натуральном 
выражении в  предпраздничные 
дни с 5 по 8 марта по всем брендам 
компании по  отношению к  пе-
риоду 27 февраля — 1 марта был 
заметно выше, чем  в  2015 году. 
К  примеру, рост продаж марки 
«Бюстье» в  этот период соста-
вил 127%, тогда как годом ранее 
продажи выросли только на 71%, 
марки «Дефиле» — на 123% против 
64%. Однако «клиент в 2016 году 
переориентировался на импорто-
замещение», добавляет Львова: он 

все чаще выбирает производимые 
в России частные марки белья, ко-
торые дешевле, чем импортные. 
С начала года премиальный сег-
мент в выручке сети «Дикая орхи-
дея» сократился на 10 п.п. в поль-
зу частных марок.

Улучшение ситуации весной 
2016 года по отношению к весне 
2015-го отмечает и финансовый 
директор сети по продаже ниж-
него белья «Милабель» Алексей 
Прагер: «Покупок стало замет-

но больше, видимо, накопился 
отложенный спрос, население 
адаптировалось к  новым це-
нам, возможно, к нам перешли 
покупатели из  более дорогих 
сегментов»,  — рассуждает он. 
Покупатели стали тщательнее 
выбирать товар, обращая внима-
ние на соотношение цены и ка-
чества, отмечает Прагер, в  ре-
зультате спрос на  одни марки 
упал до минимума, а на другие, 
наоборот, вырос. В «Милабели» 
перед праздниками заметно вы-
росли продажи домашней одеж-
ды и недорогих колготок, трусов 
и проч.

Оживление наблюдалось 
и у одного из крупнейших рос-
сийских обувных ретейлеров 
«Обувь России» (сети Westfalika, 
«Пешеход» и другие). По словам 
заместителя директора по  свя-
зям с общественностью Натальи 
Паули, весной 2015 года было 
падение продаж в натуральном 
выражении — на  18–20% отно-
сительно аналогичного периода 
годом ранее, хотя в рублях был 
прирост за счет увеличения цен. 
Перед 8 Марта в этом году про-
дажи обуви в натуральном выра-

жении выросли на 18%, сумок — 
на 23%. Особенно сильный рост 
был отмечен в продажах сопут-
ствующих товаров  — до  55% 
на текстильную продукцию (по-
лотенца, постельное белье, оде-
жда для дома) и до 30% на сред-
ства по уходу за телом.

Крупная ювелирная сеть «Ада-
мас» сообщила в релизе, что празд-
ничные продажи и  в  деньгах, 
и  в  штуках остались примерно 
на уровне 2015 года.

В РЕСТОРАН — 
ПО ПРАЗДНИКАМ

Люди хоть и экономят, но от по-
сещения ресторанов в праздни-
ки стараются не  отказываться, 
говорит президент Федерации 
рестораторов и отельеров Игорь 
Бухаров: «Завтра хоть потоп, 
но сегодня надо отпраздновать». 
Но отпраздновать желательно по-
дешевле.

«В  праздники и  предпразд-
ничные дни у нас всегда аншлаг, 
и в этом году мы наблюдали ту же 
картину, — комментирует управ-
ляющий партнер Torro Grill Ки-
рилл Мартыненко.  — Несмотря 
на кризис, люди стараются хотя бы 
в праздники позволить себе поход 
в  ресторан, но  при  этом эконо-
мят». Средний чек в февральские 
и мартовские праздничные дни 
относительно прошлого года сни-
зился примерно на 10%, при том 
что цены в ресторанах Torro Grill 
за год поднялись где-то на 6%.

В  этом году в  февральские 
и мартовские праздники посещае-
мость сети семейных кафе «Андер-
сон» была такой же, как в прошлом, 
но это, скорее, негативная тенден-

ция, поскольку раньше был ежегод-
ный прирост примерно на 8–10%, 
говорит владелец сети Анастасия 
Татулова. «Средний чек при этом 
снизился где-то на 15%, — расска-
зывает она. — Это вполне объясни-
мо: люди в кризис экономят и на-
чинают внимательнее смотреть 
на цены».

НА ЖЕНЩИН ТРАТЯТ БОЛЬШЕ

К  8 Марта россияне покупают 
больше подарков, чем к 23 февра-
ля: перед Международным жен-
ским днем количество онлайн-за-
казов выросло в два раза, а перед 
Днем защитника Отечества  — 
только в  полтора, отмечается 
в исследовании «Яндекс.Деньги». 
По словам директора по марке-
тингу ТРЦ «Афимолл Сити» Евы 
Снеговской, перед 23 февраля 
покупательский поток в  центре 
вырос на  15%, перед 8 Марта — 
на 18% по сравнению со средними 
недельными показателями.

О том, что  на  мужчин тратят 
меньше, свидетельствуют и дан-
ные компании «Связной», одного 
из крупнейших в России цифро-
вых ретейлеров: так, перед 23 фев-
раля были наиболее популярны 
сравнительно недорогие това-

ры — колонки, Bluetooth-гарниту-
ры, а перед 8 Марта — смартфоны, 
планшеты и smart-часы. Дневной 
оборот в преддверии 8 Марта вы-
рос примерно на 30% по сравне-
нию со средним показателем мар-
та, а 23 февраля — только на 10% 
по сравнению со средним значе-
нием февраля, рассказал предста-
витель «Связного».

У онлайн-магазина «220 Вольт», 
специализирующегося на  про-
даже электротоваров, товаров 
для дома и строительных матери-
алов, в период с 16 по 23 февраля 
рост продаж в натуральном вы-
ражении составил по сравнению 
с тем же периодом 2015 года 15%, 
средний чек при этом вырос не-
значительно — на 4%, рассказала 
представитель онлайн-ретейле-
ра Мария Комендантова. В то же 
время, отмечает она, перед жен-
ским днем, с 1 по 8 марта, число 
покупок выросло на 19%, а сред-
ний чек вырос на 44%. Частично 
такое увеличение среднего чека 
связано с тем, что за прошедший 
год компания расширила ассорти-
мент товаров для дома, которые 
часто дарят женщинам. 

При участии Анны Дерябиной, 
Анны Левинской
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Цены на нефть прошли дно

Ниже не будет

Перебои в поставках из ряда 
стран, не входящих в ОПЕК, будут 
способствовать сокращению из-
бытка предложения нефти на ми-
ровом рынке, отмечает Goldman 
Sachs. Эксперты этого банка, как и 
МЭА, считают, что ценовой мини-
мум года пройден.

НЕСГОВОРЧИВЫЙ ИРАН

К февральской договоренности 
России и трех стран ОПЕК со-
гласились присоединиться око-
ло 15 стран, на которые в сумме 
приходится 73% экспорта нефти 
в мире, рассказывал российский 
министр энергетики Александр 
Новак. Выполнение этих догово-
ренностей позволит сократить 
перепроизводство нефти в мире 
на 1,3 млн барр. в сутки, утверж-
дал он. ОПЕК оценивает перепро-
изводство в 1,8 млн барр. в сутки. 
Юридическое закрепление дого-
воренностей о заморозке добычи 
ожидается в конце марта — начале 
апреля. Но дата и место встречи, а 
также состав участников — в про-
цессе согласования, говорит пред-
ставитель российского Минэнер-
го. По разным данным, она может 
пройти как 20 марта в России, так 
и в другой день в Вене или Дохе.

В четверг, 10 марта, источники 
Reuters назвали нежелание Ирана 
присоединиться к договоренности 
о заморозке добычи главной при-
чиной возможной отмены этой 
встречи. «Зачем сейчас встречать-
ся министрам? Иран говорит, что 
они ничего не будут предприни-
мать», — заявил один из собесед-
ников агентства. Другой источник 
Reuters утверждал, что Иран согла-
сился бы заморозить добычу неф-
ти на уровне 4 млн барр. в сутки, 
которые страна добывала до вве-
дения против нее санкций.

Новак планирует в ходе своего 
визита в Тегеран 14 марта переубе-
дить иранских коллег, сказал РБК 
источник в Минэнерго. Официаль-
ный представитель ведомства под-
тверждает визит министра в Теге-
ран в понедельник, добавляя, что 
он планирует провести отдельную 
встречу с министром нефти Ира-
на Бижаном Намдаром Зангане. 
По информации «Интерфакса», за-
планирована также встреча и с ми-
нистром энергетики Ирана Хами-
дом Читчияном, сопредседателем 
российско-иранской межправко-
миссии.

ЧТО ВПЕРЕДИ

Опрошенные РБК эксперты не 
ждут прорыва в договоренностях 

 Окончание. Начало на с. 1 

3,012 
млрд барр. 

составляли 
коммерческие запасы 

нефти стран ОЭСР 
в декабре 2015 года

Почти
       на 45%
подорожала нефть Brent 
с 20 января к 11 марта 
(с $27,88 до $40,2 
за баррель)

$27,88 
за баррель  
Brent 

На 600 тыс. барр. 
нефти в день, 
как ожидается, сократится  
в 2016 году производство  
нефти странами, 
не входящими в ОПЕК

96,5 
млн барр. 

нефти
в день поставляли 

нефтедобывающие страны 
в январе 2016 года, 

на 0,2 млн барр. меньше, 
чем в декабре 2015-го

2 млн барр. 
в сутки

составило  
превышение 

производства нефти 
над спросом  
в 2015 году

На 1,6 
млн барр. 
в день 

увеличился мировой 
спрос на нефть за 

2015 год. В 2016 году, 
по прогнозу МЭА, 

рост спроса составит 
1,2 млн барр. в день

Нефтяной кризис в цифрах

Источник: МЭА, ОПЕК, Bloomberg

Прогноз мирового 
потребления нефти  
в 2016 году,  
млн барр. в день

Источник: МЭА

94,66
96,7496,5795,01

и $28,35 
за баррель 

WTI

стоила нефть 
20 января 2016 года. 
Для обоих сортов 
это минимальные 
значения за 12 лет

$27,88

$40,2

20 января
2016

11 марта
2016

Как нефть восстанавливается после падений длительностью более 6 месяцев
На основе истории котировок сорта WTI с 1980 года

Глубина  
падения

Число  
случаев 

Коррекция, % 

Спустя месяц Спустя 3 месяца Спустя 6 месяцев Спустя 12 месяцев

Более 10% 85 1,1 6,5 13,7 28,6

Более 20% 45 0,7 5,5 16,9 41

Более 30% 20 -0,1 3,9 17,5 45,5

Более 40% 12 -1,1 9 27,5 52,8

Источник: Price Asset Management

Источник: BP
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Как росла цена нефти за год после резких падений
Среднегодовые значения для нефти марки Brent, приведены к ценам 2014 года
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Инвесторы ставят на рост

Рекордное сокращение
Хедж-фонды и другие спекуля-
тивные инвесторы ликвидируют 
ставки на удешевление амери-
канской нефти рекордными тем-
пами: за неделю по 8 марта их 
короткие позиции в опционах и 
фьючерсах на нефть WTI на бир-
же NYMEX сократились на 38 232 
контракта, или 25%, свидетель-
ствуют данные Комиссии по фью-
черсной торговле США (CFTC), 
опубликованные в пятницу 
вечером. Сокращение коротких 
позиций на 38,2 тыс. — рекорд-
ное с 2006 года, когда начинает-
ся соответствующая статистика. 
Прежний рекорд был зафикси-
рован в апреле 2015 года, когда 
за неделю было закрыто 35 тыс. 
коротких позиций.
Ставки на удешевление WTI 
сокращаются уже пятую неделю 
подряд, за это время количе-
ство коротких спекулятивных 
позиций уменьшилось на 43%, 
следует из данных CFTC, а нефть 
WTI, соответственно, подорожа-
ла на 22% (по 8 марта). На этой 
неделе нефть продолжала доро-
жать, и в пятницу фьючерсы WTI 
с поставкой в апреле выросли 
на 1,7%, до $38,50 за баррель. 
Нефть Brent на бирже ICE укре-
пилась на 0,9% и закрылась на 
отметке $40,39 за баррель.

Третий цикл
С 2015 года это уже третий 
ярко выраженный цикл, когда 
трейдеры сначала накапливают 

в избытке короткие позиции по 
нефти, а затем массово закрыва-
ют их — последнее совпадает с 
ценовым ралли. С январских ми-
нимумов цены WTI и Brent под-
нялись уже более чем на 40%.   
Чистая длинная позиция спеку-
лянтов по WTI (разность между 
количеством длинных и корот-
ких позиций), показывающая 
общий настрой трейдеров, вы-
росла за неделю по 8 марта на 
29% — до максимума с 13 октя-
бря. Причем впервые с 10 ноя-
бря ставки на удорожание неф-
ти превысили вдвое ставки на 
удешевление (287 тыс. против 
112 тыс. — разница в 2,5 раза).

Brent не отстает
По нефти Brent, к которой 
привязано ценообразование 
российского сорта Urals, чистая 
длинная позиция хедж-фондов 
еще выше: на 1 марта (послед-
ние данные) она достигла 
342 тыс. фьючерсов и опционов, 
что эквивалентно 342 млн барр. 
нефти — рекордный уровень. 
Это свидетельствует о том, что 
спекулянты ставят на рост не-
фтяных цен в течение 2016 года. 
Такая точка зрения подкрепля-
ется пятничным докладом Меж-
дународного энергетического 
агентства (МЭА), в котором 
говорится, что добыча нефти 
в США и других странах за пре-
делами ОПЕК начинает быстро 
снижаться и рынок наконец-то 
мог достичь дна.

и их соблюдении по итогам встре-
чи производителей нефти, но раз-
деляют оптимизм МЭА и Goldman 
Sachs, что рынок прошел минимум 
нефтяных цен в январе и уже не 
вернется к нему.

«Если участники будущей 
встречи ОПЕК и производителей 
нефти договорятся о заморозке 
либо снижении добычи, то в корот-
ком периоде цена может подско-
чить вверх, но затем закономерно 
опустится снова», — полагает не-
фтегазовый аналитик ИК «Атон» 
Александр Корнилов. При фикса-
ции решения о заморозке добычи 
нефти на уровне января 2016 года 
рынок сбалансируется не ранее 
первого квартала 2017 года, пред-
упреждает он.

Корнилов прогнозирует, что 
в ближайшие один-два месяца 
цены на нефть будут колебаться 
на уровне $30–35 за баррель пре-
жде всего из-за роста запасов в 
США (с 26 февраля по 4 марта они 
достигли максимума с 1930 года, 
увеличившись на 3,9  млн барр., 
до 521,9 млн барр.). Но среднего-
довая цена, по его прогнозу, будет 
в 2016 году выше — $40 за баррель.

Аналитик Raiffeisenbank Ан-
дрей Полищук также ожидает ко-
лебания цен на нефть в ближайшее 
время (в диапазоне от $35 до 50 за 

баррель). Но в случае отсутствия 
серьезных договоренностей цены 
могут упасть. «Дно по нефтяным 
ценам еще не достигнуто. Уже че-
рез месяц после переговоров про-
изводителей нефти статистика 

покажет нам те же данные о росте 
добычи и запасов нефти, что неиз-
бежно вернет цены на более низ-
кий уровень», — говорит эксперт. 
Впрочем, Raiffeisenbank не менял 
свой прогноз по итогам годам — 
$39 за баррель.

Почти такой же прогноз  — 
$39,5  за баррель по итогам 
2016  года  — дают 25 банков и 
исследовательских компаний, 
опрошенных Bloomberg с нача-
ла года. Максимальный прогноз 
у Citigroup — $52, минимальный — 
у Prestige Economics с $27,3. 

Стремительное сокращение 
добычи нефти, уменьшающее ее 
избыток, неизбежно стимулирует 
повышение цен, отметил в пись-
ме инвесторам своего инвестфон-
да Astenbeck Capital Management 
LLC легендарный трейдер Энди 
Холл. «Есть достаточные основа-
ния полагать, что рынок достиг 
дна», — утверждает Холл. По его 
мнению, мировой рынок нефти 
близок к балансу, цены сейчас на 
таких уровнях, которые уменьша-
ют предложение. 

«Если участники будущей встречи ОПЕК и про-
изводителей нефти договорятся о заморозке 
либо снижении добычи, то в коротком периоде 
цена может подскочить вверх, но затем законо-
мерно опустится снова»
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*ЭйчАр; Фо СизонзМассовый подбор персонала: 
HR стратегия большого бизнеса

20 апреля 2016 г.

Four Seasons* Hotel 
Moscow

Цифровая трансформация – новые возможности подбора персонала

Ключевые тенденции и новые подходы к организации рекрутинга: 

глобальные тренды и перспективы развития стратегии работы с кадрами 

Актуальные задачи HR* в меняющихся условиях бизнеса

Проблемы оценки и новые возможности мотивации персонала: лучшие HR практики

Массовый подбор для территориально распределенных компаний

Ключевые темы:

Когда доллар перестанет дешеветь и как на этом заработать

Спекуляция от Альфа-банка
ЮЛИЯ ТИТОВА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В марте рубль ослабнет, а за-
тем начнет укрепляться, счи-
тают аналитики Альфа-банка. 
Эксперты предлагают поспе-
кулировать на этом укрепле-
нии российской валюты.

Согласно прогнозам Альфа-банка, 
доллар в очередной раз оттеснит 
национальную валюту в  район 
80 руб., говорится в обзоре старше-
го аналитика Альфа-банка Алана 
Казиева.

 Расчеты, сделанные на  осно-
ве технического анализа, говорят, 
что в марте доллар будет стоить 
80 руб. при  цене на  нефть $36–
35 за  баррель. «Нефтяные коти-
ровки от минимальных значений 
2016 года прибавили чуть боль-
ше 50%, и у спекулянтов появится 
желание зафиксировать прибыль 
на  этих значениях. Если посмо-
треть бегло по всем инструментам 
на мировой арене, то наибольший 
интерес должны вызвать амери-
канские бонды. Их  доходность 
приближается к 2%. Это приведет 

к укреплению доллара», — пишет 
в своем обзоре Казиев.

По  мнению аналитика, далее 
нефть опять будет расти в  цене 
и  может достигнуть $44 за  бар-
рель к лету 2016 года. При таком 
значении доллар будет стоить 

64–65 руб., считает Казиев. Поэ-
тому он советует зафиксировать 
«стоп-приказ» (указание брокеру 
производить покупку или прода-
жу в случаях, когда цена достигнет 
определенного уровня) на уровне 
69 руб. за доллар.

 На  закрытии торгов Москов-
ской биржи в пятницу доллар сто-
ил 69,88 руб., подешевев с начала 
дня на 1,6 руб. Укрепление рубля 
происходило на  фоне роста не-
фтяных цен: стоимость барреля 
Brent выросла до $40,39. В четверг, 

10 марта, курс доллара на  бир-
же также опускался ниже 70 руб. 
Как отмечает аналитик Sberbank 
CIB Николай Минько, укрепление 
рубля связано со спросом на ру-
блевые активы со  стороны ино-
странных инвесторов, а также по-

«Нефтяные котировки 
от минимальных 
значений 2016 года 
прибавили чуть больше 
50%, и у спекулянтов 
появится желание 
зафиксировать 
прибыль на этих 
значениях»

ВАЛЮТА

Альфа-банк советует покупать доллары, когда цена на американскую валюту опустится до 69 руб.
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С генподрядчика Восточного требуют более пяти миллиардов рублей

Космический ответчик
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Газпромбанк и Роскосмос 
пытаются взыскать с «Даль-
спецстроя» 5,1 млрд руб. Более 
мелкие кредиторы уже просят 
суд признать подрядчика 
строительства космодрома 
Восточный банкротом.

ДВА ИСКА

Газпромбанк 10 марта 2016 года 
обратился с  иском в  Арбитраж-
ный суд Москвы с  требованием 
взыскать с генерального подряд-
чика строительства космодрома 
Восточный  — ФГУП «Дальспец-
строй»  — 4,1 млрд руб., следует 
из  базы данных арбитража. Иск 
пока не  принят к  производству, 
суть претензий банка к унитарно-
му предприятию не раскрывается. 
Представитель Газпромбанка пока 
не ответил на запрос РБК.

Другой крупный иск к «Даль-
спецстрою» на 1 млрд руб. подал 
19 января в Арбитражный суд Ха-
баровского края заказчик стро-
ительства космодрома Восточ-
ный — Федеральное космическое 
агентство (Роскосмос). Предста-
витель Роскосмоса сообщил РБК, 
что  агентство обратилось в  суд, 
чтобы вернуть бюджетные сред-
ства, выделенные на  строитель-
ство космодрома Восточный, ко-
торые «Дальспецстрой» разместил 
на депозитах и получил прибыль 
1,22 млрд руб. Иск принят к рас-
смотрению, следующее заседание 
назначено на 30 марта.

ЗАПУСК ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Космодром Восточный площадью 
около 700 кв. км строится в Амур-
ской области. С 2012 по 2015 год 

на  его строительство из  феде-
рального бюджета было выделе-
но более 160 млрд руб., а  летом 
2015 года на  завершение строй-
ки — еще 20 млрд руб. Первый пуск 
ракеты «Союз-2» с  космодрома 
был назначен на декабрь 2015 года, 
а первый пилотируемый полет — 
на 2018 год. Но в октябре 2015 года 
запуск перенесли на неопределен-
ное время, а президент Владимир 
Путин заявил, что при строитель-
стве «штурмовщина» не  нужна. 
По последним данным Роскосмо-

са, первый пуск должен состоять-
ся весной, точную дату определят 
лишь в  конце марта. В  начале 
марта «Коммерсантъ» со  ссыл-
кой на письмо главы Роскосмоса 
Игоря Комарова писал, что рабо-
ты на  Восточном по-прежнему 
идут с отставанием и это может 
сказаться на сроках запуска «Со-
юза-2». Это подтвердил РБК и один 
из подрядчиков.

Согласно данным СПАРК, общая 
сумма претензий к  «Дальспец-
строю» за два с половиной месяца 
2016 года превышает 6,8 млрд руб., 
всего в  арбитраж подан 101 иск. 
Иски к подрядчику его контраген-
ты подавали и в 2015 году на сум-
му 9,9 млрд руб., однако претензии 
Газпромбанка и Роскосмоса — са-
мые крупные. Сумма долгов «Даль-
спецстроя», предъявленных к по-
гашению, превышает 1 млрд руб., 
из них оплачено лишь 237,9 млн 

руб., еще 861,8 млн руб. приставы 
пока не взыскали. Общее количе-
ство исполнительных производств 
превышает 700 штук.

ИСКИ О БАНКРОТСТВЕ

В  базе данных арбитража есть 
несколько заявлений о  призна-
нии «Дальспецстроя» банкротом, 
но все они поданы мелкими кре-
диторами, уже получившими ис-
полнительные листы. Обычно та-
кие иски подаются в расчете на то, 

чтобы быстрее взыскать долг. 
Последнее заявление с просьбой 
обанкротить подрядчика подала 
компания «Ункомтех» в декабре 
2015 года, ей предприятие долж-
но лишь около 26 млн руб. Суд 
удовлетворил иски «Ункомтеха» 
к «Дальспецстрою» на эту сумму 
летом 2015 года.

Одновременно сам «Даль-
спецстрой», по  данным СПАРК, 
пытается взыскать 6,3 млрд руб. 
долгов со  своих субподрядчи-
ков. Но, например, разбиратель-
ство со «Стройгазконсалтингом» 
по долгу на  сумму 1,8 млрд руб. 
длится уже второй год.

Представитель Спецстроя 
не  смог оперативно ответить 
на  вопросы РБК. Представитель 
вице-премьера Дмитрия Рогози-
на, курирующего строительство 
космодрома Восточный, сказал, 
что  с  вопросами о  финансовом 

состоянии подрядчика лучше об-
ратиться в Роскосмос, Спецстрой 
России и Минобороны. Коммен-
тировать возможный повторный 
срыв сроков строительства кос-
модрома из-за долгов «Дальспец-
строя» он также не стал. 

Роскосмос требует вернуть бюджетные 
средства, выделенные на строительство 
космодрома Восточный, которые 
«Дальспецстрой» разместил на депозитах 
и получил прибыль 1,22 млрд руб

ИСКИявившимся предложением валюты 
от экспортеров.

Ранее аналитики не исключали 
еще большего укрепления рубля. 
Главный эксперт Центра эконо-
мического прогнозирования Егор 
Сусин говорил, что при росте неф-
ти до $45–50 за баррель рубль про-
должит укрепление, в перспекти-
ве доллар может стоить 65–70 руб. 
«Мы не исключаем, что нефть мо-
жет продолжить дорожать и после 
$40 за баррель, а в этом случае дол-
лар упадет до 70 руб.», — прогно-
зировал начальник дилингового 
центра Металлинвестбанка Сер-
гей Романчук.

«Рубль продолжает находиться 
под влиянием ситуации на сырье-
вых площадках, где цены на нефть 
удерживаются выше $40 за  бар-
рель, создавая потенциал для даль-
нейшего укрепления националь-
ной валюты», — считает ведущий 
аналитик Промсвязьбанка Алек-
сей Егоров. По его мнению, доллар 
в ближайшее время вполне может 
продемонстрировать снижение 
до отметки 68–69 руб.

Аналитики Sberbank CIB Искан-
дер Луцко и Дмитрий Коломыцын 
отмечают, что за прошлую неделю 
рост нефтяных котировок составил 
5,5%, причем положительная ди-
намика была зафиксирована тре-
тью неделю подряд. В то же время, 
по их мнению, темпы роста Brent 
уже существенно замедлились. 
«После 7 марта и  мы ждем вто-
рого этапа, на котором цены мо-
гут скорректироваться к отметке 
$38/барр. В последнее время рост 
цен на нефть в основном был обу-
словлен ожиданиями встречи чле-
нов ОПЕК и других ведущих про-
изводителей нефти, на  которой 
должен был обсуждаться вопрос 
замораживания добычи, но сейчас 
это представляется маловероят-
ным», — пишут они в своем обзоре.

По  прогнозам Sberbank CIB, 
снижение стоимости нефти может 
привести к очередному витку по-
дорожания доллара, и в результате 
весной его курс к рублю может вы-
расти на 10% и достичь 80–82 руб.   

Убытки 
и уголовные дела

«Дальспецстрой» — уни‑
тарное предприятие, под‑
ведомственное Спецстрою 
России. Генподрядчиком 
космодрома «Дальспец‑
строй» стал без конкурса 
в 2012 году. Сразу после 
этого ФГУП ушел в глубокий 
убыток. Если в 2012 году 
выручка «Дальспецстроя» 
составляла 20,9 млрд руб., 
а чистая прибыль — 412 млн 
руб., то в 2013‑м убыток 
составил 664,8 млн руб. 
при выручке 26,7 млрд 
руб., а в 2014 году — уже 
1,4 млрд руб. при выруч‑
ке 19,1 млрд руб. (данные 
СПАРК). Финансовые по‑
казатели за 2015 год пред‑
приятие пока не раскрыло, 
пресс‑служба «Дальспец‑
строя» предварительные 
данные также не предо‑
ставила. За четыре года 
строительства космодрома 
в компании сменилось пять 
руководителей и заведе‑
но несколько уголовных 
дел — в частности, аресто‑
ваны были экс‑гендиректор 
предприятия Юрий Хризман 
и главный бухгалтер Влади‑
мир Ашихмин.
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В фонды группы БИН в 2015 году перешли почти 2 млн человек

Пенсии для Шишханова
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Пенсионные фонды Микаила 
Шишханова привлекли в про-
шлом году больше всего кли-
ентов, обогнав предыдущего 
лидера — НПФ Сбербанка.

ЛИДЕРЫ ПО ПРИТОКУ

РБК опросил 15 крупнейших пен-
сионных фондов (по объему пен-
сионных накоплений), сколько 
им удалось привлечь новых кли-
ентов в рамках переходной кам-
пании 2015 года. Половина опро-
шенных фондов предоставили 
предварительные данные, кото-
рые они получили от ПФР. Офи-
циальный представитель ПФР 
Марита Нагога подтвердила, что 
ПФР передал в частные фонды 
предварительные реестры новых 
клиентов.

Полученные данные показа-
ли, что больше всего клиентов в 
прошлом году привлекли пенси-
онные фонды группы БИН. Пять 
фондов Микаила Шишханова и 
братьев Гуцериевых — Европей-
ский пенсионный фонд, «Дове-
рие», САФМАР (ранее «Райффай-
зен»), «Образование и наука» и 
Регионфонд — привлекли 1,8 млн 
новых клиентов, сообщила пред-
ставитель пенсионной группы 
БИН Екатерина Моисеева. Ранее 
она говорила РБК, что всего граж-
дане подали 2,2 млн заявлений о 
переходе в их фонды, то есть ПФР 
одобрил более 80% заявлений. 
Пенсионные фонды группы при-
влекали клиентов не только через 
офисы и представителей НПФ, но 
и через партнерские сети — бан-
ковские (более десяти банков) и 
ретейловые, добавила Моисеева. 
Если окончательные итоги пе-
реходной кампании совпадут с 
предварительными, то число кли-
ентов группы вырастет до 3,7 млн 
человек.

Группа БИН обогнала по числу 
привлеченных клиентов прошло-
годнего лидера — НПФ Сбербан-
ка, к которому перейдут 1,4 млн 
клиентов, сказала РБК глава НПФ 
Сбербанка Галина Морозова. Ра-
нее она говорила, что граждане 
подали 4,2 млн заявлений о пе-
реходе в фонд. То есть ПФР одо-
брил менее 40% заявлений.

По мнению Морозовой, высо-
кий процент отказов со сторо-
ны ПФР связан с тем, что мно-
гие граждане, написав заявление 
в фонд, не отнесли его в ПФР. Те 
1,4 млн новых клиентов, чьи на-
копления ПФР переведет в НПФ 
Сбербанка, в основном подавали 
заявления о переходе, используя 
электронно-цифровую подпись 
(ЭЦП), говорит Морозова. Ис-
пользование ЭЦП освобождает 
заявителя от похода в ПФР.

Несмотря на меньший, чем у 
группы БИН, приток, НПФ Сбер-
банка останется крупнейшим 
фондом по числу клиентов: при 
одобрении 1,4 млн новых заяв-

лений в фонде окажется более 
4,5 млн застрахованных.

У НПФ электроэнергетики, 
принадлежащего «ФК Открытие», 
число клиентов, которые уйдут из 
фонда по итогам переходной кам-
пании 2015 года, превышает чис-
ло клиентов, пожелавших прийти 
в этот фонд. По словам вице-пре-
зидента НПФ электроэнергетики 
Чуйковой, отток составляет около 
200 тыс. человек, а придут в фонд 
около 10 тыс. человек. В 2015 году 
стратегия фонда была в большей 
степени ориентирована на усиле-
ние присутствия на рынке корпо-
ративных пенсионных программ 
и развитии негосударственного 
пенсионного обеспечения, сооб-
щила пресс-служба НПФ электро-
энергетики. Фонд не занимался 
активным привлечением клиен-
тов по обязательному пенсионно-
му страхованию, добавили в фон-
де. Другой фонд, принадлежащий 
«ФК Открытие», «ЛУКОЙЛ-Га-
рант», привлек около 600 тыс. но-
вых клиентов и потерял около 
300 тыс. прежних.

Также в пятерке крупнейших 
по объему пенсионных накопле-
ний НПФ «РГС», который сумел 
привлечь около 800 тыс. клиен-
тов. Отток из этого фонда соста-

вил примерно 12% от клиентской 
базы на начало 2015 года (около 
200 тыс. человек), рассказал РБК 
член попечительского совета 
фонда Александр Бондаренко.

В НПФ «Будущее» (третий фонд 
по объему пенсионных накопле-
ний; 154,9 млрд руб. по итогам де-
вяти месяцев 2015 года) сообщили, 
что пока не могут раскрыть данные 
о привлечении новых клиентов.

СКОЛЬКО ОТБРАКОВАЛИ

Из данных, которые РБК предо-
ставили крупнейшие НПФ, следу-
ет, что ПФР не одобрил около 20–
30% заявлений. Отказы зачастую 
связаны с опечатками, которые 
клиенты допускают при запол-
нении заявлений в ПФР, говорит 
Чуйкова. Она отмечает, что свы-
ше 30% клиентов не помнят, где у 
них до этого формировалась пен-
сия, поэтому неверно указывают 
в заявлении предыдущего стра-
ховщика.

ПФР ежегодно не одобряет 
определенную часть заявлений. 
Так, по итогам 2013–2014 годов 
ПФР одобрил только половину за-
явлений граждан о переходе из од-
ного фонда в другой. Всего в ПФР за 
два года поступило 24,8 млн заяв-
лений: 18,1 млн заявлений в 2013 
году и 6,7 млн — в 2014-м. Одобрил 
ПФР 12,3 млн заявлений.

При получении отказа граж-
данин может заново подать за-
явление уже в следующем году. 
Однако в этому году застрахо-
ванные столкнутся с трудностя-
ми: по закону с этого года гражда-
не, не сделавшие выбор в пользу 
накопительной системы, поте-
ряли право в будущем форми-
ровать пенсионные накопления. 
Они по-прежнему могут переве-
сти уже накопленные средства в 
управление НПФ, но новые взно-
сы отчисляться в накопительную 
систему не будут.

Согласно действующему за-
конодательству граждане моло-
же 1967 года рождения должны 
были до конца 2015 года опреде-
литься с тем, как они будут фор-
мировать свою пенсию. Если 
гражданин хочет формировать 

накопительную часть пенсии, то 
он должен написать заявление о 
переходе в НПФ или остаться в 
ПФР, но указать, что 6% от сво-
их взносов он собирается нака-
пливать. Если же гражданин не 
написал заявление, то есть оста-
нется «молчуном», то все 22% его 
отчислений будут идти в страхо-
вую часть пенсии.

«Мы полагаем, что если граж-
данин написал заявление (даже 
если оно не было одобрено), то он 
сделал осознанный выбор в поль-
зу накопительной пенсионной 

системы. Ему необходимо дать 
возможность повторно написать 
заявление и продолжить форми-
ровать накопления», — говорит со-
ветник президента Национальной 
ассоциации пенсионных фондов 
Валерий Виноградов, добавляя, 
что эту проблему необходимо об-
судить на уровне правительства.

Предоставление возможно-
сти повторной подачи заявле-
ний в этом году по сути означа-
ет продление срока выбора, что 
действующим законодательством 
не предусмотрено, сообщила РБК 
пресс-служба Минтруда. «Было 
предоставлено достаточно вре-
мени для того, чтобы все гражда-
не могли выбрать вариант своего 
пенсионного обеспечения. Риск 
отказа по формальным основа-
ниям в удовлетворении заявле-
ний граждан, которые осознанно 
подошли к своему пенсионному 
обеспечению, ответственно офор-
мив соответствующие заявления, 
а также успев до конца 2015 года 
направить их в ПФР, представля-
ется минимальным», — подчер-
кнули в Минтруде.

Минфин не ответил на воп-
рос РБК. 
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Клиентами НПФ, принадлежащих Микаилу Шишханову, по итогам 2015 года 
могут стать почти 4 млн человек

Новые клиенты крупнейших НПФ
Приток 

клиентов,  
млн чел. 

по итогам 
2015 года

Отток 
клиентов,  
млн чел. 

по итогам 
2015 года

Подано заявлений 
о переходе в фонд,  

млн чел.  
по итогам 
2015 года

Число 
застрахованных 

по итогам  
9 мес. 2015 года

Объем 
накоплений 

по итогам  
9 мес. 2015 года,  

млрд руб.

Группа «ФК Открытие» 
(«ЛУКОЙЛ-Гарант» и 
НПФ электроэнергетики)

0,6 0,5 нет данных 4,3 307,7

НПФ Сбербанка 1,4 0,29 4,2 3,1 240,3

O1 Group («Будущее», 
«Стальфонд», «Телеком-
Союз»)

нет данных нет данных нет данных 3,5 218,3

Группа БИН 
(Европейский пен-
сионный фонд, 
«Доверие», «САФМАР», 
«Образование и наука», 
Регионфонд)

1,8 0,3 2,2 2,2 133,8

НПФ «РГС» 0,8 0,2 1 2,4 120,5

Источники: Банк России, данные НПФ

Несмотря на меньший, чем у группы БИН, 
приток, НПФ Сбербанка останется крупнейшим 
фондом по числу клиентов: при одобрении 
1,4 млн новых заявлений в фонде окажется более 
4,5 млн застрахованных
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психолог-консультант, бизнес-тренер, коуч

Почему сотрудники 
ведут себя как дети

Почему в России мало кто 
готов брать на себя ответ-
ственность и как с этим 
бороться.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ НА СОБАКАХ

В шестидесятых годах прошло-
го века американский психолог 
Мартин Селигман открыл явле-
ние, которое назвал «выученная 
беспомощность». Феномен был 
открыт в ходе эксперимента, ос-
нованного на классических прин-
ципах обусловленности Ивана 
Павлова.

Селигман разместил две груп-
пы собак в разных комнатах. Ка-
ждая собака помещалась в от-
дельном боксе, к полу которого 
был подведен слабый ток. Собаки 
из первой комнаты могли ткнуть-
ся мордой в некую точку бокса и 
вырваться на свободу. У собак во 
второй комнате не было никакой 
связи между их действиями и сво-
бодой (их ящики открывались в 
зависимости от действий собак 
из первой комнаты). Была еще и 
третья, контрольная группа собак, 
которых вообще не били током.

Если кратко формулировать 
последствия эксперимента, то со-
баки из первой комнаты быстро 
восстановились после мучений, 
вернулись к своим социальным 
привычкам и физическим харак-
теристикам. А собаки из второй 
комнаты впали в депрессию и апа-
тию. Потому что за время травми-
рующей вынужденной беспомощ-
ности они разуверились в своих 
силах настолько, что даже физи-
ческая боль не возвращала им жа-
жду активных действий.

Эксперимент (без тока, разу-
меется) было решено провести 

на людях. И его результаты были 
подтверждены  — если челове-
ка помещать в ситуацию вынуж-
денной беспомощности, где от 
его решений и действий ничего 
не зависит, человек вскоре выу-
чится этой беспомощности и пе-
рестанет что-либо делать. К это-
му выводу пришли после работы 
с двумя группами участников в 
доме престарелых, одна из кото-
рых сама принимала решение от-
носительно своего меню, свобод-
ного времени, формата ухода за 
садом и комнатой, а второй груп-
пе лишь предписывались указа-
ния, хоть и в вежливой форме. Уже 
через три недели участники из 
первой группы демонстрирова-
ли меньшую депрессию и лучшее 
здоровье, чем участники второй 
группы. Результаты эти сохрани-
лись через год после окончания 
эксперимента.

РОДИНА АПАТИИ

В России похожий эксперимент 
проводится вот уже много лет. 
Ключевой посыл органов власти 
гражданам из века в век — влиять 
вы ни на что не можете.

Согласно многолетним иссле-
дованиям Алексея Левинсона и 
команды Левада-центра , ключе-
вые отличия Homo Soveticus  — 
апатичность, несамостоятель-
ность, виктимность — на данный 
момент системно закреплены 
в нации как негативный побоч-
ный эффект коммунистического 
эксперимента над огромной и та-
лантливой страной.

Справедливости ради стоит от-
метить, что некоторые исследова-
тели связывают особенности рус-
ского национального характера 

МНЕНИЕ с гораздо более древними явле-
ниями, чем коммунизм, тотали-
таризм, царизм. Так, Малкольм 
Глэдуэлл в книге «Гении и аут-
сайдеры» объясняет, что каждый 
национальный характер изна-
чально выковывался как система 
адаптации к имеющемуся клима-
ту. В нашем случае это рискован-
ное земледелие. Оно порождает 
удивительную смесь  — изряд-
ную долю безразличия (зачем 
выкладываться на полную, если 
заморозки убьют урожай), беско-
нечное долготерпение (сопротив-
ляться климату бесполезно), не-
вероятную креативность (чтобы 
выжить в этой среде, необходи-
мы выдающиеся способности к 
адаптации) и недюжинные спо-
собности к подвигу (потому что 
без подвига в этой реальности не 
справиться).

Конечно, в ходе истории ка-
ждая северная страна с похожи-
ми климатическими условиями 
адаптировалась к ним со своими 
нюансами. Но мы адаптирова-
лись вот таким вот удивительным 
образом с набором системных 
психологических характеристик, 
отлично сформулированных в ин-
тервью Германа Грефа, где он, в 
частности, упоминает «индекс 
дистанции власти».

Этот параметр оценки любой 
культуры вывел Герт Хофстеде, 
известный исследователь срав-
нения культур. Так вот, по пока-
зателю «дистанция власти» (то 
есть тому, насколько высоко мы 
ставим над собой каждого пред-
ставителя власти, насколько мы 
склонны подчиняться власти и 
обожествлять ее) Россию опере-
жают только страны с актуаль-
ными монархическими прин-
ципами управления. В общем, 
основные участники любых на-
ших взаимоотношений до сих 
пор — царь и раб.

ВОСПИТАНИЕ РУКОВОДИТЕЛЯ

Как это системное явление, в ко-
тором контракт с одной стороны 
подразумевает фигуру властите-
ля, а с другой — зависимых объ-

ектов с выученной беспомощно-
стью, проявляется в бизнесе?

Классический треугольник 
Карпмана рассказывает нам о 
том, что все мы склонны метать-
ся между трех ролей — спасателя, 
преследователя и жертвы. И, по-
пав хоть в одну из этих ролей, 
мы обязательно пройдем весь 
круг. Гиперактивный руководи-
тель или менеджер то героиче-
ски тащит все на себе, то орет на 
окружающих, так как они не соот-
ветствуют его ожиданиям, то он 
действительно физически и эмо-
ционально истощен и искренне 
чувствует себя полумертвым за-
ложником общей тупости.

Как разбивать этот порочный 
треугольник? Для начала не впа-
дать в роль спасателя. Ни за кого 
невозможно научиться работать 
эффективно.

Это вроде бы вполне очевид-
ная мысль  — но тогда почему 
же руководители и менеджеры 
продолжают это делать? Да по-
тому что личность руководите-
ля формировалась тоже не вдруг. 
Если человек вырос до менедже-
ра хотя бы самого среднего зве-
на, это означает, что, скорее все-
го, он с детства стремился брать 
на себя больше ответственности. 
И  эта психологическая особен-

ность отличала его от остальных. 
А психика устроена на воспро-
изведение действий, ведущих к 
успеху, и так пятилетка за пяти-
леткой такой человек тащит на 
себе все больше и больше.

Первый навык успешного ру-
ководителя — это навык делеги-
рования, освоение постепенного 
снятия с себя ответственности. 
Нужно сознательно выращивать 
взрослую позицию, прежде все-
го у себя, а затем у окружающих.

ШЕСТЬ СПОСОБОВ 
ПОВЗРОСЛЕТЬ

Осознавать — то есть ловить себя 
и других за руку каждый раз, ког-
да вы или сотрудники впадаете в 
детско-родительский спазм. Не-
обходимо делать в этот момент 
паузу, замечать инфантильность 

в поведении, в коммуникации, в 
том или ином решении.

Отражать — озвучивать себе и 
другим осознаваемые и замеча-
емые примеры инфантильности 
или родительства.

Планировать — вводить взрос-
лое поведение как критерий в 
производственной деятельности. 
Внедрять его в оценку в формы 
обратной связи, разрабатывать 
то, как желаемый формат рабочих 
взаимоотношений будет отражен в 
системе показателей, планировать 
обучение и развитие в связи с за-
дачей всем планомерно взрослеть.

Действовать  — прежде всего 
следовать принципу «практикуй, 
что проповедуешь». Если hr-отдел 
вешает на флаги лозунги о цен-
ностях компании, значит, сотруд-
ники этого отдела сами должны 
являть эталонный пример реа-
лизации принципов в действии. 
Если на уровне планирования в 
показатели труда введено про-
активное поведение, значит, при 
премировании сотруднику долж-
но быть указано: ты здесь взял на 
себя инициативу, и вот ты ее до-
вел до ума, и вот поэтому ты по-
лучил такую-то премию.

Преодолевать сопротивление — 
важно понимать, что никто взро-
слеть просто так не собирается. Че-
ловек стремится к существованию 
в режиме максимального удержа-
ния ресурсов — никто не будет де-
лать того, чего можно не делать. 
Поэтому приготовьтесь к сопро-
тивлению и воспринимайте его 
как необходимую часть процесса.

Наблюдать результаты — до-
вольно банально приводить здесь 
ключевой элемент ко нтура управ-
ления, но про это часто забыва-
ют, а без наблюдения результатов, 
обратной связи по ним, коррек-
тировки в случае необходимости 
повысить «взрослость» системы 
невозможно.

На каждом своем тренинге я 
вижу очень талантливых, трудо-
любивых, жаждущих развития и 
готовых принимать личную от-
ветственность за происходящее 
сотрудников разных уровней. По-
тому что в каждом человеке и в 
каждой компании есть все ресур-
сы для конструктивных измене-
ний — в такой большой и талант-
ливой стране, изголодавшейся по 
конструктивному диалогу, они 
назрели уже давно.

«Гиперактивный руководитель то героически 
тащит все на себе, то орет на окружающих, 
так как они не соответствуют его ожиданиям, 
то истощен и искренне чувствует себя 
полумертвым заложником общей тупости»

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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В каком банке выгоднее открыть рублевый депозит

Чья ставка выше
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

За последний месяц россий-
ские банки снова понизили 
ставки по рублевым вкладам, 
свидетельствуют данные 
15 крупнейших российских 
кредитных организаций, 
которые отслеживает РБК. Где 
лучше всего открыть рублевый 
вклад? 

Средние ставки по рублевым 
вкладам в марте вновь снизились. 
Сильнее всего они упали по депо-
зитам сроком на 2,5 года — сред-
няя ставка по ним уменьшилась 
на 0,46 п.п. и составила 8,15% го-
довых. В среднем доходность ру-
блевых депозитов крупнейших 
российских банков не превышает 
9,5%. Самые высокие процентные 
ставки можно найти по вкладам 
на год. Из 15 российских банков 
ставку в 10% годовых и выше на 
срок 12 месяцев дают семь кре-
дитных организаций. Лидер  — 
Московский кредитный банк со 
ставкой 10,75% по вкладу «Мак-
симальный доход».

«На рынке происходит по-
степенное снижение ставок по 
вкладам, говорит аналитик Рай-
ффайзенбанка Денис Порывай. — 
Постепенно идет наполнение 
ликвидностью, и крупные бан-
ки снижают ставки. У небольших 
банков с ликвидностью дефицит, 
поэтому ставки несколько повы-
ше». В этом месяце ставки по-
низили банки «Уралсиб», МКБ и 
«Русский стандарт». «Мы приняли 
такое решение исходя из рыноч-
ных тенденций, вслед за другими 
банками», — поясняет начальник 
управления развития некредит-
ных продуктов и дистанционно-
го обслуживания МКБ Наталья Ро-
зенберг.

Правда, были и исключения. 
Например, Райффайзенбанк по-
высил ставку по вкладам сроком 
на 6 и 12 месяцев на 1 п.п. — до 
8 и 8,5% годовых соответственно. 
Однако связано это прежде всего 
с предложением с 1 марта сезон-
ного вклада «Выгодный», который 
будет действовать до 31 мая.

ЧТО БУДЕТ СО СТАВКАМИ

Опрошенные РБК эксперты го-
ворят, что в течение ближайшего 
месяца ставки останутся на теку-
щем уровне или продолжат сни-
жаться. По мнению директора 

В среднем доходность 
рублевых депозитов 
крупнейших российских 
банков не превышает 
9,5%. Самые высокие 
процентные ставки 
можно найти 
по вкладам на год

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., %
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, открываемых онлайн

Банк Срок депозита, мес. Название вклада

1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 6,3 6,7 7,1 7,4 7,55 7,55 7,55 7,55 7,55 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — Нет вкладов на сумму 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 7,1 9,1 9,1 8,5 8,5 — 8,5 «Победа», «Премия»

Газпромбанк — — 7,1 9,1 8,4 8,2 7,8 7,6 7,1 «Перспективный», «Накопительный»

Россельхозбанк 7,15 7,35 7,55 9,9 10,15 10,3 10,2 10,1 10 «Классический»

Банк Москвы — — 7,5 8,4 8,4 7 6,8 6,8 6,5 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 2,5 2 5,5 8 8,5 6,5 7 — — «Личный выбор», «Свобода действий», 
«Выгодный»

Промсвязьбанк 8,5 — 9,2 10 10,25 — 9 — 8,5 «Моя выгода»

«ХМБ Открытие» 7,7 8 9,75 10 10,25 10,25 10,2 — 10,2 «Максимальный», «Новогодний биатлон»

«Хоум Кредит» — — — — 10 — — — 11 «33%», «Доходный год»

Бинбанк 6,2 6,2 9,7 10,7 9,2 9,2 8,7 8,7 — «Максимальный процент»

«Уралсиб» — — 9,5 10,1 9,5 7,7 7,7 — 7,7 «С максимальной ставкой»

Росбанк — — 9,3 9,8 10,55 10,55 10,55 — 10,55 «150 лет надежности»

МКБ 7,5 7,5 9,75 10,25 10,75 — — — — «Сберегательный + вклад»; «Все включе-
но», тариф «Максимальный доход»

«Русский стандарт» — — 13,5 10,5 10 — 9 — — «Доходный MIX», «Максимальный доход»

Средняя ставка 6,55 6,29 8,66 9,48 9,47 8,58 8,58 8,15 8,76

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 10 марта 2016 года

департамента пассивных, стра-
ховых и инвестиционных про-
дуктов банка «Открытие» Вадима 
Погосьяна, дальнейшая ситуация 
на рынке будет зависеть от клю-
чевой ставки ЦБ и от экономиче-
ской ситуации в стране в целом. 
«В обозримом будущем я не вижу 
оснований для роста ставок, — го-
ворит он. — Скорее всего, они бу-
дут оставаться на том же уровне, 
что и сейчас. До лета кардиналь-
ных изменений точно произойти 
не должно».

Наталья Розенберг согласна с 
этой точкой зрения. «Скорее всего, 
они останутся на текущем уровне 
либо понизятся в зависимости от 
того, что будет происходить с клю-
чевой ставкой ЦБ», — говорит экс-
перт. Порывай считает, что в даль-
нейшем рублевые ставки будут 
продолжать снижаться — еще на 
0,5 п.п.   Ближайшее заседание по 
ключевой ставке, которая сегод-
ня составляет 11% годовых, состо-
ится 18 марта. Ключевая ставка в 
11% действует с 31 июля 2015 года, 
на последних четырех заседаниях 
ЦБ оставлял ее неизменной.  

С учетом того, что в ближай-
шее время ставки вряд ли выра-
стут, банкиры рекомендуют граж-
данам открывать вклады сейчас. 
Розенберг считает оптимальным 
традиционный вклад сроком на 
год — ставки по ним выше, и они 
лидеры по популярности. Также 
востребованы вклады сроком на 
три—шесть месяцев, отмечает По-
госьян. Ф
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